

COMENTARIO

CRISIS RESUELTA

Conocidos los términos del debate sobre la suspensión de las garantías, conocidos los contundentes argumentos con que don Melquiades Alvarez desahizo la postura en que aparecía colocado el señor Maura y conocidas las gravísimas manifestaciones hechas por el jefe de un Gobierno constitucional contra la esencia de la Constitución, la crisis era inevitable. Formando parte de ese Gobierno, no podían continuar ni un día más los ministros liberales.

El Gobierno del señor Maura cae por todas aquellas razones que hemos venido exponiendo desde que aquél se constituyó. Se formó el mal llamado Gobierno nacional para resolver la cuestión de Marruecos. La cuestión de Marruecos continúa en pie, algo más ensombrecida con esa nueva aventura que se proyecta sobre los campos de Alhucemas. Fuera de esa cuestión, que el Gobierno deja sin resolver, quedan planteados otros muchos problemas que afectan a la propia entraña de la Nación, en el orden político, en el orden social y en el orden económico. No resolvió sino una cuestión bancaria que favorece a determinadas entidades, y ha dejado amasado un Arancel contra el cual se levantan legítimos intereses nacionales que se consideran muy dañados, y agravadas unas negociaciones con Francia cuyo desenlace no se barrunta.

He aquí todo el fruto de esa inmensa labor que los periódicos afectos al Presidente del Consejo de Ministros y al Ministro de Hacienda ponderaban como el «non plus ultra» de un Gobierno previsor, laborioso y patriota.

La crisis es una consecuencia inmediata del debate sobre las garantías constitucionales, con la consiguiente y consecuente retirada de los ministros liberales.

Los jefes que venían apoyando este Gobierno, Sánchez Guerra, Conde de Romanones y Marqués de Alhucemas, habían dicho y repetido que no negarían su favor o su benevolencia al señor Maura sino hasta el límite que les permitiera hacerlo su conciencia. Luego, esos jefes han creído que el Gobierno no podía ya continuar ni un día más. Ni un día más, después de lo dicho por el señor Maura en el Congreso.

¿Cómo podían los ministros liberales, honradamente, seguir formando parte de un Gobierno, cuya tendencia clara y manifiesta era prescindir de las garantías ciudadanas consagradas en la Constitución?

La decisión de los jefes liberales ha sido lógica y no podía ser otra diferente. De no hacerlo así, habrían contraído una enorme responsabilidad.

La crisis ha quedado resuelta en pocos momentos. La solución que ha tenido era la indicada, la que estaba flotando desde el día en que el señor Sánchez Guerra fué investido con la jefatura del partido conservador. Representa el señor Guerra la mayor fuerza parlamentaria. Su historia es constitucional. Las fuerzas que acaudilla se habían mostrado disconformes con los proyectos tributarios del señor Cambó y habían escuchado, impasiblemente, los alegatos del señor Maura defendiendo la suspensión de las garantías constitucionales. Entre los conservadores y Maura existía pues, y existe, una gran incompatibilidad. La tendencia marcadísima del señor Maura hacia el «poder personal», suplantando a la Constitución, no podía ser mirada con simpatía sino por quienes, con los ataques sistemáticos que vienen dirigiendo al Parlamento, no tratan sino de legitimar una soberanía que pugna por prevalecer sobre el Código fundamental de la Nación.

Las audaces manifestaciones del señor Maura han tenido todas las trazas de un golpe de Estado contra la esencia liberal de nuestras instituciones. Esto naturalmente no podía pasar y no ha pasado.

Y esto habrá provocado, por otra parte, las energías del liberalismo español que parecían dormidas, porque todos se iban acostumbrando a esa «normal anomalía» que tanto ponderaba no hace muchos días el señor Maura.

NUESTROS COLABORADORES

POLÍTICA COLONIAL

En París acaba de inaugurarse un Instituto Musulmán. A la ceremonia, que se celebró el primero de Marzo, asistieron, entre otras altas personalidades, el general Franchet d'Esperey, el general Huet en representación de Liautey, el gran chamberlán de Fez y delegaciones islámicas de Siria, África, Afganistán y la India.

Sidi Kaddour Ben Shabrit, dicen los telegramas,—manifestó el agradecimiento del pueblo musulmán a Francia, haciendo notar que Marruecos había contribuido a la obra que se inauguraba con una suscripción de dos millones.

El general Colrat manifestó que Francia había seguido siempre una política de atracción y que por medio del Instituto deseaba contribuir al desarrollo de la industria y el comercio musulmanes y crear escuelas y hospitales.

En Madrid no dice la prensa que se haya inaugurado ningún instituto musulmán, ni nadie piense en ello por ahora. El Comisario español en África va a Tetuán de cuando en cuando y pronuncia ante el Jefe, en ocasión de la Pascua y otras solemnidades, discursos de congratulación felicitándose de la buena amistad etc. etc., en tonos diplomáticos. Pero decir que España—la España española—sienta, no ya la amistad con un pueblo islámico, sino la posibilidad del derecho de este pueblo a la existencia, por más que la realidad del hecho se le imponga, fuera desconocer unas facultades raciales de incompreensión que así como así no se pierden.

En los últimos números de la prensa gráfica española,—no sé en cual de esos dos o tres semanarios madrileños de peluquería, dignos del año

1894, que, con el ABC, la intengran casi totalmente, y son el desdoro de una capital—venía un documento gráfico precioso, que los lectores habrán visto: una imagen de Santiago Matamoros, como escapado de Clavijo, la espada en alto sobre un moro atropellado por su caballo de cartón-madera, que pisotea la bandera de la media luna. Y esta imagen es un regalo, cuya alta procedencia queremos callar esta vez por un respeto sincero, a la iglesia de Nador, cuyo altar mayor presidirá!

Ningún comentario. Los harán si la misericordia de Dios no nos ilumina, los rifeños encargados de la próxima liquidación; porque, por el camino que se lleva, la de Julio pasado no será la última. Pero quisiéramos saber la oportunidad y la eficacia de este símbolo de la penetración pacífica, cinco opiniones solamente: la del señor Benlliure, Director General de Bellas Artes; la de los señores Maura, Cambó y Lacierva, si es que no es idéntica, como supenemos, y la del Prefecto de la Congregación de Propaganda Fides. Esta última por lo que nos interesa a los cristianos el que sea el Evangelio propiamente dicho lo que se propague en África, y no el odio de razas... además de la rapacidad y la poligamia.

ALANIS

Efemérides mallorquinas

8 Marzo 1334

Pregón llamando a los que hubiesen ido al servicio de la armada de Cerdeña, por mandato del Rey Sancho, de buena memoria, y que aún no hubiesen percibido sus haberes, para que ellos o sus herederos se presentaran a cobrarlos.

NUESTROS COLABORADORES

EL SUICIDIO

Es de creer que hay epidemias de suicidio, como las hay de fiebre amarilla o de tifus, y sin duda reina actualmente en nuestro país una de estas calamidades, a juzgar por los innumerables casos de muerte voluntaria que los periódicos vienen señalando de algunas semanas a esta parte.

No falta quien se asombre de que no todos los suicidas parezcan haber querido buscar en la muerte un refugio contra la desesperación. Y es que las causas del suicidio son más diversas de lo que generalmente se cree.

Pundonor, celos, vergüenza, tedio, egoísmo, espíritu de sacrificio, desprecio, interés político, deseo de venganza, fanatismo, son sentimientos que en todas épocas y países han inducido a muchos humanos a quitarse la vida.

El suicidio guarda, sobre todo, íntima relación con las creencias religiosas y con los sistemas filosóficos de los pueblos.

El panteísmo ha sido una de las causas más activas de la multiplicidad de suicidios. Desde el momento que se hacía del hombre una emanación de la Divinidad impersonal, con la cual venía a confundirse, se iniciaba a los individuos desalentados a librarse del sufrimiento para ir a absorberse pasivamente en una especie de nada libertadora.

Para comprender las desastrosas consecuencias de estos dogmas y prescripciones basta recordar las hecatombes humanas que a través de tantos siglos se han sucedido sin interrupción en los vastos territorios del Indostán, China, el Tibet, el Japón y el reino de Siam.

¿Quien no conoce el suicidio por el fuego a que se entregaban, no hace aun muchos años las mujeres indias con objeto de dar una prueba de su fe conyugal, confundiendo sus cenizas con las del difunto esposo?

En el Japón, los adoradores de Amida se figuran que anegándose en honor de esta divinidad tienen la certeza de lograr una beatitud inmensa en la otra vida. Es allí bastante frecuente que un devoto se arroje al agua para dar una prueba indiscutible de su piedad; pero previamente procura reunir prosélitos que le acompañen al otro mundo, a cuyo efecto predica públicamente el desprecio de los bienes terrenales, describe las miserias que amargan la existencia del hombre y traza un cuadro seductor de las recompensas reservadas a los que mueren por Amida. Las víctimas voluntarias se encaminan hacia un río o hacia el mar, escoltadas por sus parientes y amigos y por un gran número de bonzos. La comitiva sube a una barca reservada para la ceremonia, y el adorador de Amida, después de haber manifestado su alegría bailando al son de instrumentos músicos, se ata al cuello y a la cintura algunas piedras de gran tamaño y se arroja de cabeza al agua.

Varios sistemas filosóficos de Oriente han presentado al suicidio, unos suprimiendo la idea de un Dios remunerador o vengador y otros persuadiendo a los crédulos de que gracias a la metempsicosis, a la transmigración de las almas, el que se destruye en ciertas condiciones tiene la esperanza de mejorar su suerte más allá de la tumba.

También los materialistas, cifrando el supremo bien en el goce y en los placeres, inspiraron la repugnancia hacia una vida en la que la felicidad nunca existe completa.

Aun hoy el suicidio es una verdadera calamidad en China, donde la gente se mata, no solo por disgustos domésticos, o por malos negocios, o por accesos de furor, sino también «por venganza», procedimiento de suicidio que al parecer es un medio muy corriente de represalias. Si dos mercaderes, por ejemplo, se hacen la competencia, el que se siente incapaz de vencer se traga una fuerte dosis de opio y va a morir en la tienda de su competidor; si un litigante pierde un pleito, se apresura a ahorcarse en la puerta de la vivienda del que lo ha ganado; y esto se hace porque el simple hecho de tener un muerto en casa

Por haber retirado el Conde de Romanones el Ministro que figuraba en el gobierno, el señor Maura presenta la dimisión total.

Después de varias consultas, el Rey encarga la formación de un gobierno al señor Sánchez Guerra, el cual acepta el poder.

A última hora se afirma que se formará un gobierno de conservadores, mauristas y regionalistas, que jurará esta mañana.

LECTURAS LIGERAS

Impresiones

La mujer

Hermosura y nervios, belleza, desdén, orgullo. Eres frágil porque te enamoras de un perfume, de una flor, de una piel teñida. Eres frágil porque tus cabellos ondulan a merced del viento, porque tus ojos jamás descansan, porque tu vaho es la brisa del pudor convertido en voluptuosidad, el marco de una virginidad fogosa, la huella silenciosa del misterio.

El amor es tu hoguera, allí te incendias. El amor es tu altar, allí está tu cáliz. El amor es tu crepúsculo, allí están tus esplendores y tus sombras.

Tú vives del recuerdo, eres la frívola adorada, la nodriza divina que reparte la ambrosía y da el brebaje a los profanos del santo himeneo. Tú purificas o corrompes. Eres angel, eres estatua, eres esfinge.

La ola

Allá viene la ola, la hija caprichosa del viejo ebrio; se estremece; es frágil como la nube, nerviosa como su hermana la mujer. Viene rizada con su blanca blonda de espumas, cantando la canción del náutico, y bromeando y riendo se tiende sobre la playa y besa la arena; pero el anciano hecho de sal se enfurece y la llama con su voz ronca; ella atemorizada, se retira melancólicamente y se aleja hacia otras playas, mientras el viejo gruñe y siente celos.

Allá va la ola, la pérfida, la hija caprichosa del viejo ebrio, ya olvidó la orilla que besó al nacer el día. Se oculta el sol y ella sigue su marcha, bromeando y riendo, con sus canciones melodiosas, relampagueando plata, a otra costa de cerros muy verdes, donde hay caracoles, conchas, grandes peñas, moluscos que duermen.

La nube

Se desprecia voluptuosamente bajo la arcada del misterio; ella ha creado el país de los sueños, es la encargada de hacer variar el panorama místico, creó las nubes y creó el amor, es la etérea errante, la bohemia mágica.

Forma el alba, se mancha de carmín, se envuelve en peplos de oro luminoso, se tinte de rubio. Es un velo de novia, luego una flecha, un león, un haz de espigas, un manto funerario; y se pierde lejos, vaporosa, pálida, para aparecer en otras regiones salpicada de luz, sangrienta, tormentosa, vestida de negro.

Reina del aire, tú fecundas la madre tierra, tú adornas el traje blanco de la aurora, tú traes la alegría a la leyenda bíblica, que formó el cielo y divinizó el color azul, tú eres sagrada porque vives en la altura, tú eres diosa porque eres adorada, tú eres variable, eres deleznable. Simbolizas lo ideal, eres la tróica.—D.

Vida internacional

La crisis inglesa

La temida crisis política que puede acarrear la dimisión del Gabinete de Lloyd George, acaba de estallar.

Para nadie es un secreto que, admitido que unas elecciones reforzarían la situación del Gobierno, Lloyd George había decidido en principio, consultar al país después de regresar de Génova.

Ahora bien, mientras que el primer ministro se encontraba en la Côte d'Azur, sir George Younger, presidente del partido nacional conservador, tomó francamente una posición hostil a su jefe político y recibió la aprobación general de los círculos conservadores. Mr. Chamberlain logró evitar la división oficial del partido, y, al regresar de Cannes el primer ministro, se decidió que los dos grupos del bloque gubernamental se presentaran separadamente ante los electores, pero con un programa económico común. Los acontecimientos de estos últimos días demuestran que los esfuerzos de Mr. Chamberlain han fracasado. Los partidarios de Younger afirman que éste ha hablado en nombre del ochenta por ciento de los conservadores.

Ante esta situación, Lloyd George ha dirigido a Chamberlain una carta en la cual plantea abiertamente la cuestión de confianza como jefe del bloque gubernamental; declara que Younger debe cesar en su pretendida función de portavoz del partido y anuncia, que si no lo hace así, él no está dispuesto a continuar más tiempo al frente del Gobierno.

Parece seguro que la fecha de las elecciones no se retrasará ya mucho.

La opinión general es que, en caso de que dimitiera Lloyd George, lord Balfour es el que mayores probabilidades tiene de sucederle en el Gobierno.

JUAN B. ENSEÑAT

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Las murallas de mar

Conforme se había anunciado, ayer se celebró la reunión de las Comisiones municipales de Murallas y Monumentos para tratar de las decisiones a proponer al Ayuntamiento respecto a la urbanización y ornato de las Murallas de mar.

Presidió el Alcalde señor Fons y asistieron los concejales señores Solá, Barceló (don Bernardo), Riutord, Quintana, Font y Monteros, Pascual, Agulló, Ramis de Ayreñor y Forzeza.

Se dió lectura a la R. O. que ya conocen nuestros lectores, respecto al mencionado asunto y después de detenido estudio del mismo, se acordó que por el arquitecto señor Forzeza y el arquitecto municipal señor Bennassar se proceda a formular un proyecto general de urbanización de aquellos terrenos, en cuyo proyecto se comprenderán, además de las obras que se crean indispensables, las de escalinatas de acceso a la muralla, plantación de arbolado e instalación de alumbrado público.

Se convino en que las mencionadas comisiones se reúnan nuevamente el próximo sábado para que los señores Forzeza y Bennassar den cuenta del proyecto que les ha sido encomendado y de la Memoria aneja al mismo.

Se acordó que una Comisión del seno de los reunidos presidida por el señor Fons, pase hoy a las doce a cumplimentar al Capitán General señor Heredia para expresar la gratitud del Ayuntamiento por el interés demostrado para el feliz éxito de la petición que en su día formuló el Ayuntamiento.

La ventana de Carlos V

De conformidad con lo acordado por el Ayuntamiento el Alcalde se entrevistó ayer mañana, con el propietario de la casa de la calle de Zavelá, en que se halla enclavada la ventana de Carlos V, D. Sebastián Gazá, de quien solicitó tuviera a bien ceder al Ayuntamiento, para colocarla in situ visible, dicha joya artística.

El Sr. Gazá no solo no accedió a la petición del Alcalde sino que para el caso de que se le quisiera comprar dicha ventana fijó a la misma el precio de cinco mil pesetas, o sea dos mil pesetas, de las que el Ayuntamiento tenía noticia se pedían por la repetida ventana, ya que en la sesión del lunes el Alcalde manifestó tener noticias de que por la citada obra de arte se pedían tres mil pesetas.

La actitud del señor Gazá fué objeto de vivos comentarios por cuantos fueron de ella conocedores.

Como quiera que en la entrevista de dicho señor con el Alcalde se hallaban presentes varios concejales surgió en éstos la idea—ya que se halla próxima la aprobación de los presupuestos municipales—de incluir una nueva partida en el capítulo de ingresos, partida que consistiría en un gravamen impuesto sobre la destrucción o desaparición de objetos artísticos, gravamen de consideración para que constituya una medida prohibitiva.

Los presupuestos

Ayer tarde empezaron en el Ayuntamiento las reuniones particulares de concejales destinadas al estudio de los presupuestos; del formulado por la Comisión de Hacienda y del contenido en la enmienda de los regionalistas.

El resultado de estas reuniones se pondrá de relieve en las sesiones, que, en su día, celebre, destinados a discusión y la aprobación de los presupuestos, la Junta Municipal de Asociados.

La Aero Marítima Mallorquina

Se anuncia la llegada de nuevos aparatos—Las líneas interislandias—La representación real—Los nombres de los hidroaviones

Se ha recibido telegrama de Italia anunciando la salida de otro hidroavión con doble motor, construido por la casa Newport Machi, para la compañía Aero-Marítima Mallorquina.

Dicho aparato, conducido por los pilotos aviadores Pasaleva y Tizzo, debió ayer llegar a Barcelona, de donde saldrá para Palma siendo probable llegue hoy a nuestro puerto.

Le espera también para dentro de pocos días la llegada de otro hidro, el Saboya 16 bis, el cual probablemente vendrá ya con el aparato de radiotelegrafía.

La Cámara Oficial de Comercio de Mahón, según carta del presidente de dicha entidad a la dirección de la Aero Marítima, comunica haberse enterado con verdadera satisfacción del laudable y beneficioso proyecto de prolongar hasta Mahón e Ibiza la línea aero-postal entre Barcelona-Palma, acordando cooperar a dicho proyecto con el mayor interés y ofrecien-

do al mismo tiempo la cooperación de todas las entidades de la isla.

Probablemente el Consejo de la Aero, acordará invitar al acto de inauguración del servicio aero-postal, a las Cámaras de Comercio de Mahón e Ibiza y a los respectivos Ayuntamientos.

La Dirección de la Compañía ha recibido carta del Conde de Aibar, Intendente de la Real Casa, en la que comunica que el Rey ha delegado a don Enrique Sureda, Bayle del Real Patrimonio en Mallorca, para que le represente en el solemne acto de inauguración del servicio postal aéreo Palma-Barcelona.

El Consejo de la Aero-Marítima ha acordado que los aparatos lleven los nombres que ya indicábamos como probables.

Los dos Savoias llevarán los nombres de Mallorca y Palma respectivamente. Los tres aparatos Macchi Barcelona, Menorca, Ibiza y el que se construye en los talleres del señor Ripoll de Palma se les designará con el nombre de Ramón Llull.

Cada aparato llevará también una inscripción con el número de pasajeros y carga máxima que pueda transportar.

Robo de comestibles y prendas de vestir

El día cinco de los corrientes, a las doce de la mañana, se presentó en la cascuartel de la Guardia civil del puesto de esta ciudad el vecino de Pont d'Inca Vicente Cañellas Matas. Manifestó que serían las seis de la tarde del día cuatro cuando abandonó una finca de su propiedad denominada «S'hostalot», sita en el kilómetro 9 de la carretera de Palma a Sineu, dejando, la llave de la casa debajo de una piedra que dista unos tres metros de la puerta principal, como acostumbraba hacer todos los días al terminar el trabajo del campo, yéndose a su morada de Pont d'Inca.

El día siguiente, al volver a la finca de referencia halló la puerta principal entornada y verificado hue hubo un reconocimiento, halló a faltar medio pan, un embutido y varias prendas de vestir, calculando el perjudicado que asciende el valor de los objetos desaparecidos a 250 pesetas.

El denunciante no tiene la menor sospecha de quien o quienes puedan ser los autores del robo.

La Guardia civil se trasladó a la referida finca robada con objeto de esclarecer el hecho, y hasta ahora las pesquisas para descubrir a los ladrones no han dado resultado.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral.

EN LA ASOCIACIÓN NORMALISTA

Arte de tañer fantasía

Conferencia por don Bartolomé Simó.

El lunes por la tarde a las 6 y media en la Asociación Normalista de Baleares, dió su anunciada conferencia don Bartolomé Simó, profesor de música de la Escuela Normal.

Comienza su disertación explicando la importancia de la obra del Reverendo Padre Tomás de Santa María titulada «Arte de tañer fantasía» sobre la cual versará su disertación.

Hace notar que la obra del P. Santa María no es un simple arte de tañido, sino un tratado en regla de composición, más práctico que teórico.

Extracta el capítulo XIII de la citada obra, en el que su autor explica los fundamentos de su método de digitación, explicando la posición en que deben estar los dedos para tañer «asi tecla como vihuela y todo instrumento que se pudiera tañer a tres y cuatro voces, y a más».

Lee después párrafos de la obra, explicativos del método.

Hace ver que el P. Santa María—primero de los tratadistas de la digitación—al explicar en su obra el uso del dedo pulgar se anticipó a no pocos tratadistas.

Para demostrar que el P. Santa María fué el primer tratadista de esta materia lee un listín bibliográfico de obras, todas ellas posteriores a la ya citada, y de las que son autores Hernando de Cabezón y Fray Juan Bermudo.

Fray Juan Bermudo adopta la digitación completa de cinco dedos y aconseja bajar y subir las escalas con los dedos primero, segundo, tercero y cuarto de ambas manos.

La compara con la de Santa María explicando en la pizarra mediante un cuadro sinóptico, el sistema de éste.

Los historiadores de Bach hacen notar que el sistema de digitación más antiguo que se conoce es el que expone por primera vez el P. Santa María, y la obra titulada «Orguel oder Instrument-Jabulatur» debida a Ammerbach (Eusebio o Elias Nicolás) impresa en Leipzig el año 1571.

La característica de la digitación expuesta en esta obra, que es inferior a la de Santa María, es evitar el uso del dedo pulgar y del meñique.

Esta digitación a pesar de su incómodo sistema continuó usándose durante un siglo.

Analiza después otras digitaciones de las obras «Musikalischen Keeblatt» de Daniel Speer, y de «Klaine genera Uboz» de Mattherón.

Son inferiores a las de Armenbach y del P. Santa María.

Analiza de las obras del P. Girolamo Diruta Perugino y de Antonio de Cabezón.

Lee una crítica del doctor Krebs referente al primero.

Después de un largo y completo estudio de la materia llega a la conclusión de que el P. Santa María, al dar a luz su obra «Arte de tañer fantasía» fué el primero de los tratadistas de esta cuestión y que, además de ello, el método que expuso, producto de diez y seis años de largos estudios, es muy completo y excelente.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Por la Rusia hambrienta

Escuela Normal de Maestras

Continuación de la lista de los donativos recibidos en este Centro hasta la fecha a favor de los hambrientos de Rusia.

	Pesetas
Suma anterior.	2.491'40
Don Guillermo Vidal	5'00
D.ª Estefanía, Concha y Lucía Vidal	3'00
Don José García Faria	2'00
Recaudado en el Colegio Palmensano Católico:	5'00
Don Gabriel Salas	1'00
» Saturnino Sierra	1'00
» Ramón Conta	0'10
» Cristóbal Pizá	0'50
» Pedro Garcías	0'50
» Ramón Ferrer	1'00
» Juan Bauzá	1'00
» Miguel Fuster	1'00
» Bartolomé Gumbau Font	1'00
» Joaquín Fuster	2'00
» Miguel Roig	0'25
» Francisco Forzeza	1'00
» Bartolomé Gumbau	1'00
» José Cataluña	0'50
» Miguel Ripoll	1'00
» Mate Escalas	0'10
» Antonio Jaume	0'50
» Fernando Cortés	1'85
» Alfonso Mayorca	2'00
» Luis Segura	1'00
» Antonio Cardell	1'00
» Pedro Ferrer	1'00
» José M.ª Cortés	0'90
» Manuel Lete	1'00
» José Cortés	1'00
» Rafael Cortés	1'05
N. N.	
Escuela Normal de Niños de Manacor	28'50
Escuela Normal de Niñas de la Vileta	31'80
Escuela Normal de niños del Molinar	19'35
Don Francisco Rosselló	5'00
» José Singala	2'00
Una persona caritativa	5'00
Otra id. id.	10'00
La maestra de Campos	5'00
D.ª María Francisca Cortés	25'00
Don Juan Bonnin	1'00
D.ª Francisca Mayol	1'00
» María Sansó	2'00
Don Tomás Cortés	15'00
D.ª Cecilia Cortés	1'00
» Conchita Cortés	1'00
Francisquito Cortés	1'00
Escuela Práctica de niñas	23'00
Don Mateo Castelló	5'00
E. N. de niños del Coll d'En Rebasá	6'00
E. N. de niños de Capdellá	14'30
Escuela de párvulos de Valldemosa	9'00
D.ª Magdalena Amorós	5'00
Don José Balager, Maestro Nacional	5'00
E. N. de niñas de Valldemosa.	45'00
E. N. de niños de Esporlas	21'00
1.ª E. N. de niños de Manacor.	19'00
E. E. de niños de San Lorenzo de Pescardazar	15'30
Don Juan Bosch	2'00
Una devota persona	1'00
D.ª M. B.	0'50
Total.	2.857'35

Día 5 y 6 marzo 1922.

Varios amigos amantes de la caridad	4'
Recaudado en el banquete que tuvo lugar en la sociedad de Cazadores	73'80
M.ª del Rosario Ferrer San Jordi y Truyols	1'20
Don J. de C.	5'
Los niños de don Ernesto Mestre	15'
M. M. M.	11'
Don Juan García	10'
Don C. C.	5'
Carmen y Antonia Coll	5'
Los niños Marcos Botía	3'
Las escuelas nacionales de Ariany	8'
Don Juan Mulet, maestro nacional de Orient	8'
Doña Margarita Ginard, maestra nacional de Orient	9'
Escuela de niños de El Terrero	31'85
Escuela de niñas de Genova	12'
Total.	3059'20

7 Mayo 1922.

Del Carnet

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el Vocal de la Junta directiva del «Crédito Balear» don Francisco Blanes a quien fué administrado el Santo Viático.

Ha sido también viaticado el jefe de Telégrafos jubilado don Antonio Vicens.

Ha marchado a la península el Comandante de Artillería don Bartolomé Feliu y Fons.

Ayer mañana, vino a esta ciudad el Conde de Rótova a quien acompaña su distinguida esposa.

Ha ingresado en la Academia de Infantería el estudioso joven don Miguel Garau y Fargas.

De Barcelona llegaron ayer mañana don Cayetano Bonnin, don Miguel Terrasa, don Gabriel Buades, don Rafael Llofriu, don Gabriel Fuster, don Ramón Sanz, don Sebastián Rosselló, don Juan Mayol, don Ramón González, don Magin Prats y don Ernesto Escalás.

La enfermedad que desde hace días venía minando la existencia del distinguido joven don Guillermo Marcé, tuvo en la mañana de ayer fatal desenlace.

El Sr. Marcé falleció rodeado de toda su familia y reconfortado con los auxilios espirituales.

El finado baja al sepulcro en plena juventud y rodeado de general aprecio y simpatía.

Enviamos a su familia la expresión de nuestra condolencia.

Para don Jaime Oliver Riera, hijo del fabricante de tejidos don Pablo, ha sido pedida la mano de la simpática señorita Antonia Isern Bibiloni. La boda se celebrará en breve.

Sucesos y desgracias

Por faltar a un urbano

Por disposición del jefe de urbanos fué encerrado ayer en Capuchinos un individuo por haber faltado al respeto a un guardia.

Accidente del trabajo

El joven Juan Ramis, mecánico de oficio, trabajando se produjo una contusión en la palma de la mano, que le fué curada en la Casa de Socorro.

Amonestada

Por el jefe de urbanos señor Comas fué ayer amonestada una mujer vecina de la plaza de San Jerónimo por promover escándalo en la vía pública.

Riña

Catalina Gamundi, de 38 años, vecina del caserío de la Soledad, en riña sacó ayer una herida contusa en el hombro izquierdo que le fué curada en la Casa de Socorro.

Caida

El niño de dos años. Vicente Torres, con domicilio en la calle del General Barceló, 44, rodó las escaleras de su casa sufriendo una herida contusa en la frente.

A Capuchinos

Por disposición del jefe de urbanos señor Comas, fueron encerrados ayer en Capuchinos dos muchachos que en el huerto denominado «d'en Moranta» al ser requeridos por el guardia señor Garau para que no tirasen piedras se insolentaron y un individuo que en estado de embriaguez promovía escándalo en la plaza de Cort.

GACETILLA

RIFADOR DENUNCIADO.—En Montuiri, la Guardia civil ha detenido y denunciado a la autoridad judicial a un sujeto llamado Esteban Amer Oliver, de 46 años, por dedicarse a la venta de papeletas para la rifa, en combinación con la Lotería Eacional, de un botriquito con carretón y guarniciones, una bicicleta y un reloj de metal para caballero, sin tener autorización para esta industria.

MATRIMONIO DESAVENIDO.—En Inca, ha sido denunciado a la autoridad competente un individuo por haber maltratado de palabra y obra a su esposa, por no querer ésta ceder a las pretensiones de aquél respecto a intereses.

DENUNCIAS.—Los comandantes de los puestos de la Benemerita de Alaró e Inca comunican al Gobierno civil que han denunciado al Ingeniero jefe de Obras pública de esta provincia a varios sujetos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

PASTOREO ABUSIVO.—En Montuiri, Pollensa y Petra, la Guardia civil sorprendió a varios individuos apacentando ganado en propiedad ajena, denunciándolos al Juzgado.

IBÉRICA.—El n.º 417 de esta interesante revista, que es el último publicado, contiene el siguiente sumario: Conferencias del doctor Rocasolano.—La industria eléctrica nacional en 1921.—

Nuevos buques de guerra.—Conferencia sobre radiocomunicación.—Real Academia de C. y A. de Barcelona.—5.ª Feria Maestrario de Valencia, Colombia. Nuevo mapa del río Magdalena. Emilio Cartallac.—Procedimiento rápido para el análisis del ácido fosfórico.—El salmón en los lagos de Alaska.—Red mundial de estaciones sismológicas.—La mayor duración de vuelo en aeroplano.—Construcción de buques en 1921.—La edad de la Tierra.—La marina mercante portuguesa.—Paracaldas luminosas.—Academia Pontificia de los «Nuovi Lincei».—Premios para la curación del cáncer. Los grandes túneles, J. M.ª Fuster.—La cuestión de la Atlántida, J. Elias. Bibliografía. Temp. extr. y lluvias de enero.

Respecto al continente desaparecido, de la Atlántida, el conocido geólogo don Jacinto Elias, acaba de escribir una serie de artículos en dicha revista en los que estudia minuciosamente y con gran erudición el famoso problema del hundimiento de la «Atlántida», envuelto todavía en el velo del misterio.

Como en una visión cinematográfica presenta el señor Elias una descripción interesantísima de los trastornos que prepararon el resquebrajamiento y la sumersión de aquellas tierras, la explosión de la extensa línea de volcanes que iluminaban el horror de aquel océano alborotado avanzando sobre las tierras y sepultando con ellas a los últimos pobladores de la Atlántida.

No es la primera vez que la revista «Ibérica» se ocupa de este debatido problema geológico, pues entre otros ha publicado un notable trabajo del eminente geólogo señor don Lucas Fernández Navarro, de la Universidad de Madrid, en el que indirectamente se trataba de la famosa Atlántida.

Casa

Persona decente desea alquilar una para pequeña familia, con ó sin mobiliario. Informar en: Sintas, 16.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas por la infima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

Moneda extranjera

Depositara, comprará y venderá Vd. en inmejorables condiciones en Suiza en importantísima Entidad bancaria, reditará hasta seis por ciento intereses neto sin ningún descuento. Inmejorables referencias en toda España.

INFORMES:

S. Amán, Jaime II, 84-3.º

Entrada frente Ca'n Gumbau.

LA MÁS GRANDE EXPOSICIÓN

de las Balears en

Estufas y Salamandras

para todas clases de

Combustibles

IMPORTACIÓN DIRECTA

PRECIOS ECONÓMICOS

Casa Buades

Monjas, 12 y 14

Crédito Balear

Queda abierto el pago del dividendo

activo acordado por la Junta General de

esta Sociedad en sesión del día 5 del mes

actual.

Se hará efectivo todos los martes, Jueves

y sábados no festivos.

Palma 7 de Marzo de 1922.—El Vocal

de turno, Juan Agulló.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13. Te-

léfono 34.

Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Cam-

pos, Son Suñeret. Teléfono 16.

EN LA CATEDRAL

Para oír los sermones cuaresmales

Por acuerdo del Cabildo, que se nos ruega...

Por lo mismo se suplica a caballeros y señoras...

CONCIERTOS

El "Círculo Mallorquín," y "La Filarmónica,"

Persistiendo el "Círculo Mallorquín" y "La Filarmónica"...

Dichos tres conciertos tendrán lugar el martes, miércoles y jueves...

Oportunamente se publicarán los programas.

Detención del preso que se evadió de la cárcel

En la edición de ayer dábamos cuenta de la evasión de la cárcel...

Advertida la falta de dicho sujeto se telegrafió a todos los comandantes...

Ayer se recibieron noticias de que en Felanitx había sido detenido el sujeto en cuestión.

Anoche no había llegado aun a Palma y se nos manifestó que lo hará hoy...

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería. Jefe de día.—Teniente Coronel de Artillería D. Francisco Antem.

Orden General del día 7 de Marzo de 1922

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer me dice:

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.

Después de haber descargado una partida de obra de barro en el muelle de Porto-Pi...

Retiros.—Se concede el retiro para Palma, al alférez de la Guardia Civil don Valentín Martín Navarro...

Matrimonio.—Se concede licencia al sargento del batallón de Cazadores de Ibiza Vicente Planells Tur...

Concursos.—Ha sido autorizado para tomar parte en el concurso de plazas de Auxiliares de Administración...

La Beneficencia Municipal

Por la Alcaldía ha sido dictado, y publicado, el siguiente bando:

1.º Los que no contribuyan directamente con cantidad alguna al Erario ni sean incluidos en los repartos...

2.º Los que viven de un jornal o salario eventual.

3.º Los que disfruten de sueldo o pensión menor que la de un bracero en la localidad respectiva...

4.º Los huérfanos pobres y expósitos que lacten y se crien por cuenta de la Beneficencia pública...

Se exigirá para ser inscriptos, nota-informe de esta Alcaldía o de los respectivos señores Tenientes de Alcalde o Rectores.

A medida que se vaya formando la lista, quedará a disposición del público...

Tan luego se repartan las nuevas cédulas, caducarán las del año 1921-22.

Ultimadas las listas, las declaraciones de pobre deberán solicitarse al Ayuntamiento...

Casas Consistoriales de Palma a 27 de Febrero de 1922.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Antonio Dejá Ramón...

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal Sr. Alique, y la defensa de los procesados correrá a cargo de los Letrados D. Manuel Fiol y D. Tomás Muntañer...

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 7

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo "Rey Jaime I", capitán don Jaime Estarellas con 50 pasajeros y carga general.

Procedente de Ciudadela, el vapor correo "Ciudadela", capitán don Bernardo Seguí, con 4 pasajeros y carga general.

Procedente de Valencia y San Carlos de la Rápita, la goleta "Carmelita", patrón don Nicolás Company, con carga general.

Salidas

Para Valencia, a las siete de la noche, el vapor correo "Jorge Juan", con pasaje y carga general.

Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo "Ciudad de Palma", dicho buque estará de regreso esta tarde.

Crónica del puerto

Se halla en espectáculo de destino, los pailebotes "Maut Gay", "Saltón" y "Jaime" y el laud "Antonietta".

Procedente de Malta, entró ayer de arribada en este puerto, un pailebote italiano.

Después de haber descargado una partida de obra de barro en el muelle de Porto-Pi, entró ayer el pailebote "Sor", siendo amarrado en en contra-muelle.

Servicio de vapores correo de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

Vencimiento de cupones y amortización de títulos

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupón número 82 de los títulos del 4 por 100...

El pasado domingo se concertó en el campo de Torre d'en Pau un match entre tres equipos formados por dos tiradores...

1.º tirada.—Fusil Mauser a 100 metros blanco circular de 30 cm. con 20 de diana, 15 balas cada tirador...

2.º tirada.—Pistola de guerra calibre superior a 7 mm a 20. blanco circular de 20 cm. con 6 diana, 16 balas cada tirador...

AYUNTAMIENTO DE PALMA

CONCURSO PARA LA VENTA DE ACEITE

Por acuerdo del Ayuntamiento se hace público que el próximo viernes día 10 a las doce de la tarde, tendrá lugar en el despacho de la Alcaldía, la venta al mejor postor, de la partida de aceite que posee.

Los concursantes podrán examinar las muestras que estarán de manifiesto en la Conserjería de este Ayuntamiento, durante las horas de oficina. La partida podrá ser adjudicada total o parcialmente según convenga a los intereses del Ayuntamiento.

Palma 7 Marzo de 1922.—El Alcalde, Bartolomé Fons.

de Hacienda, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior, exterior y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles...

De Instrucción

Las licencias del profesorado

Vistas las frecuentes peticiones de licencias formuladas por el profesorado, y teniendo en cuenta que éste disfruta vacaciones oficiales en Navidad, Carnavales y Semana Santa...

La fiesta del estudiante

A petición de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos, de la Asociación de Santo Tomás para catedráticos y doctores de varias entidades escolares adheridas para esta solicitud...

Con tal motivo los Centros Oficiales de enseñanza y algunos de carácter particular de esta ciudad permanecieron ayer cerrados.

En el Seminario Conciliar se solemnizó la festividad del día con la celebración de solemnes Oficios Divinos.

Relación de personal

Se ha dispuesto que por los jefes de todos los centros dependientes del ministerio de Instrucción se remita, con urgencia una relación de los funcionarios adscritos a los mismos...

30 años atrás

8 Marzo 1892.—Durante todo el día ha estado lloviendo en esta ciudad, lloviendo de nuevo el barro y poniéndose el piso que ni de barro.

Está ya visto y juzgado: o polvo o barro.

—Por haberse alborotado el mar esta madrugada los pescadores de esta ciudad se vieron obligados a sacar las soltas y otros aparejos que tenían tendidos por temor de que viniendo la mar gruesa no los destrozase...

Representación Balear del Tiro Nacional

Un match de tiro con baía

El pasado domingo se concertó en el campo de Torre d'en Pau un match entre tres equipos formados por dos tiradores, cada uno en las condiciones siguientes:

1.º tirada.—Fusil Mauser a 100 metros blanco circular de 30 cm. con 20 de diana, 15 balas cada tirador...

2.º tirada.—Pistola de guerra calibre superior a 7 mm a 20. blanco circular de 20 cm. con 6 diana, 16 balas cada tirador...

Restaurant del Grand Hotel. Langostas para regalo. Restaurant del Grand Hotel. Entrada esquina Plaza Weyler. Cubiertos especiales 7'50 Ptas. Orquesta todos los días. ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS. HELADOS LANGOSTA EN VIVERO. ENTRE VECINOS. Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frío tan intenso... Nada temo, mis hijos toman todos los días la Emulsión Aguiló con hipofosfitos que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo. Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

Clasificación.—Por el total de puntos de cada equipo en las dos tiradas, los empates se resolverán repitiendo ambas tiradas los equipos empatados.

Premio.—Un objeto que se adquirirá por suscripción encabezada por los tiradores. El equipo ganador lo cederá con destino a un certamen para neófitos, que tendrá lugar el domingo siguiente.

El match tendrá lugar los domingos 12 y 19 del presente de 9 a 10 de la mañana con el fin de que los demás socios puedan continuar su entrenamiento a las horas de costumbre. Se nos ruega lo hagamos público por la imposibilidad de hacer llegar oportunamente la invitación a todos los socios.

La rectificación del censo electoral

El jefe de la Sección Provincial de Estadística de Baleares don Damián Serra ha publicado en el "Boletín Oficial" la siguiente circular:

En cumplimiento de lo que dispone el Real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros de 21 de febrero de 1910, referente a la rectificación anual del Censo electoral, inserto en el número 6733 de esta publicación oficial correspondiente al 1.º de marzo del citado año de 1910, este año tendrá lugar la rectificación de dicho Censo.

Conforme a las vigentes disposiciones esta Oficina provincial de mi cargo formará en la primera quincena del próximo abril, las listas de inclusiones y exclusiones, que deberán ser expuestas al público a efectos de reclamación, con los datos que adquiera de las relaciones certificadas a que hace referencia el art. 2.º del citado Real decreto...

dos años de residencia en el mismo, aunque no figure en el Padrón municipal; pudiéndose presentar también las oportunas reclamaciones ante la Junta municipal del Censo electoral, desde el 21 de abril al 5 de mayo, ambos inclusive...

Llamo atentamente la atención de todas las autoridades que se mencionan en el artículo 2.º del Real decreto sobre rectificación anual del Censo electoral, a fin de que se sirvan renitirme dentro del plazo improrrogable fijado, sus relaciones a que se hace referencia en dicho artículo.

Religiosas

Día 8.—San Juan de Dios, confesor.—Fué de nación, portugués y nació en Monte-Mayor el día 8 de Marzo del año 1495.

En su juventud alistóse a las levadas para el Duque de Alba reclutaba el conde de Oropesa.

Fué después comerciante y a causa de sus negocios pasó a Granada, donde casualmente oyó un sermón del Beato Juan de Avila, llamado el Apóstol de Andalucía; después del cual fué tanta su contribución, que fué parte para que cambiara completamente de vida.

En esta ocasión determinó retirarse del mundo y fundar una orden para la asistencia y alojamiento de enfermos contagiosos la cual fué confirmada por el Pontífice Pio V el año 1672.

Lleno de méritos y virtudes ganados con su heroica caridad murió día 8 de Marzo del año 1550.

Su cuerpo fué hallado después de veinte años incorrupto a pesar de no haber sido embalsamado.

Fué canonizado en 1690 por el Papa Alejandro VIII.

Cuarenta Horas

—Concluyen hoy en Santa Cruz. A las diez Tercia y Misa Mayor. Por la tarde actos de coro, al anochecer, Rosario, piadoso ejercicio y reserva de S. D. M.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.ª Fuster

GRAN REBAJA DE PRECIOS en todas las secciones.

40 Corte Tricot Seda ancho 2 metros Pesetas CORTE

Nota.—Esta casa no es sucursal de nadie

Se vende

Armario de luna, mueble de salón y otros en buen estado. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

CRISIS TOTAL DEL GOBIERNO

El Conde de Romanones retira su ministro del Gobierno, y con ello se provoca la crisis.—El Rey celebra consultas.—Sanchez Guerra recibe encargo de formar gobierno.—Declaraciones de Romanones.—Hablan los políticos: Lerroux, Melquiades Alvarez, Bergamin y otros.—Comentarios de la prensa.—A última hora se dice habrá un gobierno de conservadores, mauristas y regionalistas

El proceso de la crisis

Rumores alarmantes

Madrid 7 a las 18'30.—Los rumores alarmantes recogidos por la prensa ayer y hoy interpretando un ambiente pesimista, ha creado difícil situación al Gobierno.

Dichos rumores han adquirido esta mañana tal desarrollo con el regreso de Sevilla del señor la Cierva que se ha juzgado como inminente la crisis.

Contra Cambio

Madrid 7 a las 17'30.—Entre los diputados existe gran excitación contra el Ministro de Hacienda, asegurándose que al pronunciar su anunciado discurso, será hostilizado por parte de casi la totalidad de las fracciones políticas, al referirse a la reforma arancelaria.

Romanones provoca la crisis

(Urgente)

Madrid 7 a las 18.—La retirada del Gabinete, por indicación del Conde de Romanones, del Ministro de Marina Marqués de Cortina, ha ocasionado la crisis total.

Consultas

(Urgente)

Madrid 7 a las 18.—El Monarca ha llamado a Palacio para consultas al Marqués de Alhucemas, Conde de Romanones, Sanchez Guerra y Sanchez Toca, estos últimos como Presidentes de las Cámaras.

Sanchez Toca ha aconsejado al Monarca la continuación del señor Maura en el Poder, sin los liberales, o que se encargue de formar Gobierno el señor Sanchez Guerra.

La Cierva fué el determinante de la crisis

(Urgente)

Madrid 7 a las 18.—Se cree que el señor Sanchez Guerra se encargará de formar Ministerio.

De todos modos, tanto si lo forma como si continúa el señor Maura, se prescindirá del señor Cierva, que es el verdadero determinante de la crisis, según se dice, por querer exponer su criterio referente a los asuntos de Marruecos.

En los centros oficiales

Madrid 7 a las 18'30.—En los centros políticos manifestaban esta mañana que el día de hoy era definitivo, aunque no precisaban si los acontecimientos políticos se desarrollarían hoy o mañana, o si después de la sesión del Congreso, si bien se duda que se acuda a ella dada la efervescencia que contra el señor Cambó existe entre los elementos componentes de la Cámara Popular.

En el Ministerio de la Gobernación

Madrid 7 a las 13'30.—A mediodía los periodistas han acudido al Ministerio de la Gobernación donde han sido recibidos por el Subsecretario señor Montes Josellas.

Este, después de facilitarles dos telegramas de escaso interés, les ha anunciado que hoy era día de acontecimientos, sin precisar, empero, en que consistirían.

Uno de los periodistas le ha dicho: Usted parece que está contento de abandonar este puesto.

El Subsecretario ha contestado: Después de revolver tantos expedientes municipales ya deseaba descansar.

Entre ponerme mal con algunos o marcharme acepto esta última decisión.

El no haber acudido al Ministerio el

Conde de Coello de Portugal, ha ayudado a acentuar la creencia de que abandonará definitivamente la cartera de Gobernación.

Impresiones pesimistas

Madrid 7 a las 18'30.—En la Presidencia y en los Ministerios de Estado y Marina las impresiones eran optimistas.

En toda la mañana los Ministros no han estado en sus departamentos, lo cual es interpretado como signo evidente de tener plena confirmación la existencia de una plena descomposición del gobierno.

Visitas a Maura

Madrid 7 a las 18'30.—En el domicilio del señor Maura ha estado concentrado todo el interés, esta mañana.

A las diez han visitado al Presidente los señores Cierva y Gonzalez Hontoria, no habiendo ambos coincidido.

El señor Maura ha citado para después en su casa, a los demás Ministros.

El Gobierno se entera de que el Marqués de Cortina dimilitará

Madrid 7 a las 18'20.—En la reunión celebrada esta mañana por los ministros en casa del señor Maura, éste ha manifestado a sus compañeros que el Conde de Romanones le había anunciado que el Marqués de Cortina abandonaba el Gobierno.

Nadie dudó de que de la reunión saldría la crisis total.

Maura a Palacio

Madrid 7 a las 18'30.—El señor Maura que había anunciado que no saldría de su casa hasta las tres y media para ir a las Cortes, a las doce y media ha abandonado su domicilio dirigiéndose a Palacio.

A la entrada interrogado por los periodistas ha manifestado que la visita que iba a realizar al Monarca era fuera de abono.

A la una y media ha salido el señor Maura del regio alcazar diciendo que acababa de plantear al Rey la crisis total entregándole una nota.

La nota de Maura al Rey

Madrid 7 a las 18'30.—En la mañana de hoy se me ha notificado formalmente que no podrá permanecer en el ministerio uno de los elementos que para constituirlo reputé necesario.

Esta novedad sobreviene el mismo día en que iba a comenzar en las Cortes la lectura de los proyectos de ley que ha estudiado asiduamente el Gobierno relativos a la ordenación ferroviaria, refuerzo de ingresos en Hacienda y sobre los presupuestos generales del Estado.

Rota de este modo la esperanza de que tales proyectos sean discutidos y aprobados en tiempo oportuno, importa mucho que no transcurra infructuosamente un solo día y por ello me veo obligado a poner en manos de V. M. la dimisión de todo el ministerio.

Las conslitas

Madrid 7 a las 18'30.—El señor Maura ha anunciado que esta tarde empezarán las consultas.

Maura comunica a sus compañeros el planteamiento de la crisis

Madrid 7 a las 18'30.—Desde Palacio el señor Maura se ha dirigido a su domicilio donde le aguardaban reunidos sus compañeros para notificar a éstos el planteamiento de la crisis total.

Llegada de la Cierva

Madrid 7 a las 20'30.—En el expreso de

Andalucía ha llegado esta mañana el señor la Cierva siendo recibido por el subsecretario, el director de seguridad, el capitán general y muchos generales, jefes y oficiales.

Declaraciones de Melquiades Alvarez

Madrid 7 a las 22'30.—Melquiades Alvarez decía que esperaba la crisis como consecuencia inevitable del debate del viernes.

Era inútil el pretender evitarla.

Respecto a la solución de la crisis aunque de momento fuera conservadora las demandas de la opinión liberal son tan apremiantes que solo las fuerzas del señor Sanchez Guerra podrían encontrar la fórmula económica como el camino que diera paso a una solución francamente radical y liberal que flota en el ambiente.

La comunicación del Gobierno a las Cámaras

Madrid 7 a las 24.—Las comunicaciones enviadas a las Cámaras dicen:

Excelentísimos señores: Habiendo presentado la dimisión el Gobierno que tengo la honra de presidir, lo pongo en conocimiento de VV. EE. a fin de que se sirvan dar cuenta al cuerpo colegislador por sí tiene a bien suspender las sesiones interin S. M. usando de la regia prerrogativa designe un nuevo ministerio—Antonio Maura.

Los elementos agrarios ante la crisis

Madrid 7 a las 24.—Los elementos agrarios se han dolido del planteamiento de la crisis porque en la sesión de hoy habrían exteriorizado su voluntad a favor de la modificación del arancel en condiciones favorables a la agricultura, esperando que cualquier Gobierno que se forme habrá de actuar en este sentido.

Visitas a Maura

Madrid 7 a las 24.—Por el domicilio del señor Maura han desfilado los ministros dimisionarios para informarse de la tramitación de la crisis.

Le han visitado también los señores Sanchez Toca y Sanchez Guerra para darle cuenta de los términos en que han evacuado su consulta con el Rey.

Palabras de Maura

Madrid, 7 a las 24.—Ha salido el señor Maura de Palacio.

Ha dicho que salía tan dimisionario como por la mañana.

Ha añadido que no era probable que continuase al frente del Poder.

Mañana volverá a Palacio para despedirse de S. M. el Rey.

Consultas

en Palacio

Sánchez Toca

Madrid 7 a las 10'15.—Llamado por el Rey ha acudido a consulta el presidente del Senado señor Sánchez Toca, quien a su salida de Palacio y al ser preguntado por los periodistas ha manifestado que coincidía con el Conde de Romanones en que la tramitación de la crisis sea rápida.

Preguntado por los periodistas su opinión referente a la solución que tendría la crisis, ha dado a entender que tal vez continuara Maura con algunas modificaciones en el Gobierno.

Sánchez Guerra

Madrid 7 a las 14.—A las cuatro de la tarde llegó a Palacio el señor Sánchez Guerra.

No contestó a las preguntas que le dirigieron entrando en la Cámara regia.

Salió de Palacio a las 5'15, manifestando que había dicho al Rey que lo mejor sería que Maura reconstituyese Gobierno. Los conservadores le ayudarían ofreciéndole un representante o bien desde fuera.

En el caso de imposibilidad de esta solución los conservadores están siempre a disposición del Rey.

No sabía si volvería hoy a Palacio manifestando que se dirigía a visitar a Maura cumpliendo una práctica de cortesía.

Añadió que probablemente hoy se resolvería la crisis ignorando si sería con una continuidad.

El Marqués de Alhucemas

A las cinco llegó el Marqués de Alhucemas.

No lo hizo antes por haber recibido aviso mientras informaba en el Supremo.

Salió de Palacio a las 5'30 manifestando ser el primero sorpreso por la crisis por haber convenido anoche con Romanones que se reunirían hoy por la tarde para examinar la situación política y visitar después a Maura.

Le parece natural que continúe Maura, reconstituyendo su Gabinete, prescindiendo de los liberales.

En el caso de no poder continuar debe llamarse, a opinión suya, al señor Sánchez Guerra.

Cree que la crisis podía resolverse hoy, Don Antonio Maura

A las 5'45 llegó el señor Maura a Palacio.

Manifestó que la crisis se tramitaba rápidamente creyendo que se resolvería hoy.

A la salida manifestó que creía probable que sería el presidente del Consejo el señor Sánchez Guerra.

El Conde de Romanones informa a los periodistas

Madrid 7 a las 19'15.—A las 3'40 saltó de Palacio el Conde de Romanones quien ha permanecido largo rato en la Cámara Regia.

Ha manifestado a los periodistas que esta crisis del ministerio Maura es muy distinta de la que planteó hace mes y medio por lo que se refiere a la tramitación.

La anterior crisis se tramitó muy despacio porque así convenía a muchos pero esta se tramitará muy aprisa porque apremia la solución de importante labor parlamentaria.

Añadió el Conde de Romanones que creía que esta misma tarde acudirían a Palacio para ser consultados el Marqués de Alhucemas y los Presidentes de las Cámaras señores Sánchez Toca y Sánchez Guerra.

Con aire profético exclamó el Conde de Romanones:

—Me da el corazón que esta misma tarde antes de venir la noche quedará resuelta la crisis del gabinete Maura.

Preguntado por los periodistas cual creía sería la solución, si hacia la derecha o hacia la izquierda, contestó el Conde sonriendo:

—Cree que todavía no ha llegado la hora.

Lo que dice el Conde de Romanones

Madrid 7 a las 19'15.—A las tres de la tarde ha llegado el Conde de Romanones a Palacio.

Dijo que nada sabía, que únicamente esta mañana le había visitado el Marqués de Cortina dándole cuenta del documento

enviado al Rey por el señor Maura en el que presentaba la dimisión total del gabinete.

Un periodista advirtió al Conde la declaración hecha por el señor Maura. Contestó el Conde que él era el autor del homicidio.

Las sesiones de las Cámaras

En el Congreso

Madrid, 7 a las 20'30.—A las 3'30 se abrió la sesión en el Congreso.

Agolpábase gran número de diputados en torno a las tribunas de secretaría.

Escuchábase murmullos de impaciencia.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que quedó aprobada.

Aprobada el acta se leyó una comunicación del Gobierno dando cuenta de la crisis.

Después el presidente levantó la sesión desfilando los diputados.

El señor Lerroux a media voz dijo dirigiéndose a Sanchez Guerra:

—Que sea enhorabuena.

Sánchez Guerra contestó:

—Muchas gracias.

Y cubriéndose, abandonó la Presidencia.

El acto duró dos minutos.

En el Senado

Con igual solemnidad que en el Congreso se leyó en el Senado la comunicación del Gobierno.

Sánchez Guerra, acepta el poder

(Urgente)

Madrid, 7 a las 17'20.—S. M. el Rey ha encargado al Presidente del Congreso y jefe del partido conservador, señor Sánchez Guerra, la formación de Gobierno.

Aquí ha aceptado el encargo, y probablemente llevará esta noche a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Sánchez Guerra encargado de formar Gobierno

Madrid, 7 a las 24.—Poco después de salir el señor Maura de Palacio ha llegado el señor Sánchez Guerra.

Ha salido de Palacio a las 7'10.

Ha manifestado que S. M. el Rey como resultado de las consultas celebradas le ha encargado de formar Gobierno.

Este será homogéneo en el propósito, no en la significación.

Procurará sea homogéneo de todas las ramas conservadoras.

Mañana volverá a Palacio.

No puede decir el nombre de los ministros porque la consulta regia no ha terminado.

Hasta mañana a primera hora no quedará resuelta la situación.

Declaraciones de Romanones

Madrid, 7 a las 19'15.—Hablando el Conde de Romanones con algunos periodistas referente a la crisis planteada, y a su acto de retirar del Gobierno al ministro de Marina, Marqués de Cortina, ha manifestado: si la determinación que he adoptado hoy la hubiese tomado el viernes pasado, se habría dicho que ello lo hacía para obtener un éxito de galería. Por eso decidí meditar concienzudamente

la resolución que debía adoptar ante la actitud de Maura de persistir en mantener en suspenso las garantías constitucionales.

Desde ayer a la tarde del día de hoy he dedicado muchas horas a estudiar la situación política que se creó como consecuencia del debate habido en el Congreso. Hoy al advertir que el Gobierno del señor Maura iba a dar una significación especial que no tenía la proposición que como protesta contra el señor Cambó tenían anunciada los diputados agrarios, y en virtud de la cual hubiera sido posible la caída del Gobierno, pretendiéndose desvirtuar así la realidad de los hechos que la motivaba, he creído era deber mió advertir al Gobierno que el Marqués de Cortina, mi representante en los Consejos de la Corona, no podía continuar dignamente un momento en su puesto si no se daba inmediata satisfacción a la opinión liberal que reclama normas de Gobierno muy distintas de las que practica Maura.

Prescindiendo de mi advertencia al Gobierno tendrá en mente la proposición de los diputados agrarios, buscado ello voluntariamente tal vez para encontrar ocasión de dimitir.

En esta disposición de ánimo he llamado urgentemente al Subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros, señor Lequerica, exponiéndole detalladamente mi pensamiento, con encargo de que lo transmitiera seguidamente al señor Maura y agregándole que le advirtiera que podía éste elegir el momento que causando el menor estrago posible en el Gobierno, pudiera retirarse el Marqués de Cortina.

El señor Lequerica ha ido seguidamente a ver al señor Maura y con gran discreción ha interpretado fielmente mi pensamiento cerca del Presidente del Consejo de Ministros.

No obstante ello el señor Maura me ha llamado por teléfono para que ratificara cuanto había dicho al Subsecretario, señor Lequerica, contestándole afirmativamente.

Asimismo he advertido mi decisión al ministro de Gracia y Justicia, señor Franco Rodríguez, para que la comunicara al Marqués de Alhucemas quien me ha telefonado manifestándome que estaba completamente identificado con mi actitud por estimarla la única procedente.

Ha añadido Romanones que cuando habló por teléfono con el señor Maura éste ha terminado su breve conversación diciéndome: que sabía cual era la resolución que debía adoptar.

Esto es cuanto ha ocurrido, ha dicho el señor Conde de Romanones, añadiendo que en las largas horas dedicadas a meditar sobre tan grave asunto ha tenido muy presentes las enseñanzas de mis llorados y no olvidados maestros Sagasta y Moret. Recuerdo que el primero me decía que siempre debía caerse del lado de la libertad y el segundo que debía ir con mi conciencia.

Así ha sido y lo he hecho. Ignoro si habré acertado, pero me he inspirado en el deseo de acertar, llevando a la práctica mi pensamiento expuesto en la última sesión del Congreso al debatir con Maura sobre el tema de la injustificada suspensión de las garantías constitucionales.

Lo que dice Lerroux

Madrid 7 a las 22'30.—Terminada la sesión del Congreso, el señor Lerroux ha discurrido por los pasillos viéndose rodeado de muchos diputados.

El jefe radical ha manifestado que no veía otra solución verosímil que la de Sánchez Guerra, pues los liberales no están preparados para gobernar.

Ha añadido que si Sánchez Guerra daba entrada en el Ministerio que haya de constituir al señor la Cierva o al Conde de la Montera, le auguraba un porvenir tan triste como el que ha tenido el señor Maura. Recuerdese, ha añadido, que el principal motivo de la crisis es la manera como el Gobierno ha llevado la cuestión de Marruecos.

Refiriéndose luego al acto realizado por el Conde de Romanones ha dicho que le parecía el «punto de contricción del Tenorio» después de su discurso.

Opinión de Bergamin

Madrid 7 a las 23'30.—El señor Bergamin ha manifestado que había reconocido la jefatura del señor Sánchez Guerra, a quien correspondía llevar la voz del partido.

Opina el exministro conservador que debe seguir en el Poder el señor Maura modificando el Gabinete si lo cree necesario.

Fuera de esta solución, no cree que haya otra posible que la constitución de un Gobierno por el señor Sánchez Guerra.

Entiende que éste debe formar un Gobierno homogéneo, y que le conviene ver con qué elementos parlamentarios cuenta para gobernar.

Añade que ello debe ser, y no debe obtenerse con participaciones sino con inteligencias en los puntos concretos que constituyan el programa del Gobierno.

Comentarios de la prensa

El «Diario Universal»
Madrid, 7 a las 20'30.—El «Diario Universal» dice que seguramente le desagradará a Romanones que se diga que ha provocado la crisis.

Añade que los liberales eran una garantía mientras el Gobierno tenía una orientación nacional, sin retrocesos peligrosos.

En la claridad con que habló Maura iba implícita su actitud de hoy en el caso de que Maura no se remediará.

Quizá algún ministro acentuará sus desviaciones.

Confiamos—finaliza—en que la crisis remedie el actual desconocimiento.

«La Epoca»
Madrid, 7 a las 22'30.—«La Epoca» se extraña de que Romanones haya esperado hoy para retirar su ministro y pregunta si tal actitud es sincera o bien hay algo tenebroso en ella.

Añade que la crisis causa profundo estrago en el país y en el interés nacional.

Importa sacar la lección de la evidencia de la inestabilidad de los partidos heterogéneos.

Así se pagan las consecuencias de haber olvidado que en el Parlamento había una masa inequívocamente conservadora.

Gobierno de concentración

Se formará un Gobierno de concentración conservadora. ¿Martínez Anido Ministro?

Madrid 8 a las 2'45.—Se asegura que se formará un Gobierno de concentración, constituido por conservadores, mauristas y regionalistas.

De este Ministerio quedará excluido el señor la Cierva, el cual sin embargo ha prometido apoyarle lealmente.

Esta mañana, después de celebrados los funerales por el alma del señor Dato, jurarán los nuevos ministros, entre los cuales figura uno que ostenta un carácter cívico militar, el cual vendrá de Barcelona.

Esto deshace las noticias relativas a la formación de un Gobierno homogéneo, cuya lista se daba ya en los círculos políticos.

Política

Juicios de «La Epoca»
Madrid 7 a las 3.—«La Epoca» aplaude el propósito del señor Cambó de comenzar mañana la exposición de sus proyectos en el Congreso, deshaciendo la manobra del debate agrario anunciado.

El Arancel—añade—no contiene las monstruosidades que se le atribuyen, ni la desordenada codicia de los industriales, ni agravio para los consumidores.

Los defectos proceden de que no hay base sólida para hacer un Arancel.

Los tratados de Comercio son indispensables para algunas industrias que quedaron a la intemperie al promulgarse el Arancel provisional en mayo pasado.

Termina el órgano de los conservadores diciendo que precisa que el señor Cambó lleve al «Diario de Sesiones» los datos aludidos antes de comenzar los discursos.

Lo que ha dicho Besteiro sobre la crisis

Madrid 7 a las 22'30.—El diputado socialista señor Besteiro, ocupándose de la crisis, ha manifestado que considera que ésta se ha planteado con retraso.

Cualquier solución conservadora—ha añadido—con igual orientación que el pasado gobierno sobre la cuestión de Marruecos llevará en sí el germen de una nueva crisis.

El período político actual es de una notoria descomposición y sería por lo tanto prudente pensar en una reorganización que debe levantarse sobre las ruinas del actual estado.

Animación en el Congreso.—Unas palabras del señor Sánchez Guerra

Madrid 7 a las 24.—La sesión del Con-

LUX LUX LUX
INFORMACIÓN COMERCIAL — COBROS DE CRÉDITOS
Casa central: Pintor Domingo, 40-VALENCIA
DOMICILIO SOCIAL EN PALMA DE MALLORCA
D. LORENZO BOSCH CAMPINS :-: Casa España, 16

greso se ha visto hoy concurridísima a primera hora.

Levantada la sesión los diputados y periodistas han invadido el despacho del presidente del Congreso señor Sánchez Guerra.

Este refiriéndose a las palabras del señor Salvatella, que le ha dicho que me despidiera del sitio que ocupa en el Parlamento, ha declarado que en ningún otro puesto se sentiría tan a gusto como en la presidencia de la Cámara.

La cuestión de Marruecos Sin novedad

Madrid 7, a las 3.—El comunicado oficial de la noche dice que no hay novedad en nuestra zona de Marruecos.

Berenguer a Melilla.—Las operaciones contra Alhucemas

Melilla 7.—El comandante general de esta plaza señor Sanjurjo ha recibido el anuncio de la próxima visita del Alto Comisario, aunque sin precisar la fecha.

Probablemente el general Berenguer llegará el miércoles.

Se cree que con su llegada dará impulso a las operaciones contra Alhucemas.

Se trata de batir los restos de los enemigos de las inmediaciones de la línea del Kert, penetrando en los territorios de Beni-Sider y Beni-Uilsee, donde se advirtieron concentraciones.

Los rebeldes tienen cañones y han construido trincheras, pero son escasos.

En las nuevas operaciones se emplearán seis caños de guerra enviadas recientemente y se dará importancia a la acción a desarrollar por los aviones.

Material de guerra
Larache 7.—El vapor «Romeu» desembarca material de guerra hace dos días.

Agresiones a un convoy
Larache 7.—Se conocen detalles de las agresiones al convoy de Salinas a Maincera.

Las fuerzas que iban a hacer aguada a la posición de Jaroca el enemigo que estaba emboscado mató a dos soldados hiriendo a otros dos del batallón de Chilana.

Mandaba la tropa de protección el cabo Juan Panosa distinguiéndose en la defensa del convoy.

Acudieron a auxiliarles las fuerzas del destacamento de Bukrus.

Quedó en nuestro poder un muerto que resultó ser un jefe adicto del Raisuni.

Otra agresión.—Tiroteo con aduar amigo

Larache 7.—En la misma forma que procedió el enemigo en la agresión de Jaroca, ha procedido en otra agresión en la que nos causó 5 muertos y 4 heridos del batallón de la Constitución.

Acudieron destacamentos de Ammar y Beni-Arman.

Las bajas fueron retiradas.

En el valle de Alta se pretendió robar el ganado.

Se estableció un tiroteo con un aduar amigo.

Visita de inspección
Tetuán 6.—Se encuentra en esta ciudad el señor Gómez Moreno, catedrático de Arqueología árabe de la Universidad Central.

Viene comisionado por el Ministerio de Estado para inspeccionar las ruinas de Talmuda.

Salida del «Reina Regente»
Málaga 7.—El buque de guerra «Reina Regente» ha zarpado de este puerto.

Se dice que en Ceuta recogerá al Alto Comisario llevándolo a Melilla.

Tanques y aviones
Málaga 7.—El «Sorolla» lleva 6 tanques y 16 aviones, con destino al ejército español que lucha en Africa.

Noticias generales

La línea de Canfranc
Zaragoza 7 a las 3'30.—Bajo la presidencia de don Florencio Jardiel se reunió

CONSULTORIO DE UROLOGIA DE LOS HERMANOS ALOMAR
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno de la SÍFILIS
Avenida de Alejandro Roselló n.º 101 (Entre Estaciones y Teatro Balear)
CONSULTA
DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

CORREAS PARA MAQUINARIA
Casa Codina
Calle Unión, 8 - Palma (Junto a Telégrafos)

la Comisión gestora del ferrocarril de Canfranc.

Se celebró por los reunidos una entrevista con el ingeniero jefe de la Comisión de los ferrocarriles transpirináticos don José María Fuster.

Dicho señor les dijo que era urgente iniciar un movimiento en la opinión.

La Asamblea magna que se acordó celebrar se convocó para el día 10 del actual en el salón de la Económica Aragonesa.

El Reglamento del Notariado
Madrid 7 a las 3.—Se ha reunido la Comisión del Código, cambiando impresiones respecto al Reglamento del Notariado aunque sin adoptar acuerdo alguno.

Wells en España

Madrid 7 a las 3.—El célebre novelista inglés Wells que pasa actualmente una temporada en Granada llegará a Madrid el martes, marchando a Inglaterra el miércoles.

No dará la conferencia anunciada en la Residencia de Estudiantes.

Distinguidos escritores españoles enviarán al señor Wells un mensaje de salutación.

Por la Rusia hambrienta

Madrid 7 a las 3.—La suscripción abierta para socorrer a los hambrientos rusos alcanza ya la suma de 243.992 pesetas.

Dos tiros contra su hermano

Bilbao 7.—Bonifacio Valls, de 33 años, marchaba a la estación de Santander por la línea de Valmareda, cuando le salió al encuentro su hermana Pilar y le disparó dos tiros de revólver, produciéndole dos heridas graves, en el maxilar.

La agresión es debida a rivalidades de familia.

El Ministro de la Guerra en Sevilla

Sevilla 7.—El señor la Cierva ha celebrado una conferencia con Tetuán.

Dedicó toda la mañana a inspeccionar los cuarteles y fábricas militares, el aeródromo de Tablada y la fundición de cañones y fábrica de pirotécnica.

En el álbum de dicha fábrica puso lo siguiente:

Para los dudantes de la capacidad del Estado para organizar y explotar establecimientos industriales, sirve de ejemplo para la modificación de prejuicios, la fábrica militar de Sevilla.

Después fué al campo de aviación de Tablada. Almorzó en casa del marqués de Mendaro y después asistió a una excursión

por el Guadalquivir, organizada por la Junta del Puerto.

La huelga minera de Pueblo Nuevo.—Explosiones por acumulación de grisú

Madrid 7 a las 3.—En Pueblo Nuevo la huelga continúa igual.

Ha llegado el señor Franco delegado del Gobierno para intervenir en la solución del conflicto.

Se cree que la empresa cederá para evitar el incendio de las minas por acumulación de grisú.

Debido a dichas acumulaciones se han producido hundimientos en las minas Santolín y Santa Eloisa.

Los daños ocasionados se calculan en varios millones de duros.

Petición de padres de soldados

Madrid 7 a las 20'30.—Hoy ha llegado una comisión de padres de soldados de cuota de Cataluña para juntarse a los de las otras provincias y gestionar juntos sus peticiones.

Se proponen solicitar la ayuda de algunos diputados para que expongan en el Congreso las razones en que fundan sus demandas.

COLEGIO ESPAÑOL
1.ª y 2.ª enseñanza
Comercio, carreras especiales, Clases diurnas y nocturnas. Profesores competentes y con título.
Alfarería, 4 (esquina Pl. Quadrado)

NO COMPRAR
Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la
Fábrica de D. Pablo Tarongí
Calle San Miguel, 214. Grandes surtidos. Precios económicos.

Libre de impurezas
Solo aceites, grasas y resina, contiene el Jabón para lavar ropa marca El Molino, y debido a sus excelentes componentes, produce satisfactorios resultados.

Ron Negrita
solo por este mes a 6'50 botella grande
Casa LLOFRIU

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Villa-Carlos

Durante la presente Cuaresma, ocupará el pulpito en nuestra parroquia, los domingos y miércoles el Padre Sebastián de Olot, religioso capuchino, y los viernes habrá Septenario Doloroso, predicando el Rdo. don Jaime Mercadal, coadjutor de la misma.

En el tablón de anuncios del Ayuntamiento, se ha fijado un escrito en el que se invita a los propietarios, o empresas, de carruajes, con motor de sangre, a que se presenten en la Delegación de Hacienda para efectuar los conciertos correspondientes al próximo año económico 1922-23, para la cual acompañarán certificado expedido por la Jefatura de Obras públicas en que conste el número de kilómetros de trayecto a recorrer el carruaje, objeto del concierto.

El Administrador general de la Caja postal de Ahorros, ha participado a la Maestra Nacional de la escuela de párvulos de esta villa, señorita doña Concepción Ginés, que el 11.º Certamen del Ahorro se celebrará el 20 del actual, en el Teatro de la Comedia (Madrid), y que siendo ella una de las premiadas, se le ruega manifieste si asistirá, al objeto de reservarle localidad.

Según se nos informa, se distribuyen, anualmente, cinco premios entre el magisterio español, importante cada uno de ellos 250 pesetas.

Felicitemos a la favorecida, y a este vecindario que cuenta con una maestra dignísima del cargo que ocupa.

En las escuelas nacionales, de esta villa, se procede estos días a practica una recolección, cuyo fin será socorrer a los hambrientos de Rusia.

Ayer llegó de Melilla el alférez, recién ascendido, don Roque Risca que hasta ahora formó parte de la columna de municiones organizada con elementos del grupo de Artillería ligera que guarnece esta localidad. Pasará varios días al lado de su familia, en ésta, y regresará luego a incorporarse al 15.º Regimiento ligero, en dicho territorio, al que ha sido destinado en su nuevo empleo.

4-3-22.

Ibiza

La Sociedad de pescadores y gente de mar ha celebrado junta general extraordinaria, para proceder al nombramiento de Vicepresidente vacante por fallecimiento de don Vicente Costa García (q. e. p. d.) Fué nombrado, por corresponderle regla-

mentariamente, don Juan Serra Mayans (Mullero), de cuya acertada gestión no dudamos, ya que conocemos la estimación que profesa a la Sociedad.

También se nombró como censor-interventor a don Francisco Planells.

Ha marchado a Barcelona el que hasta ahora ha sido Comandante de Marina de este puerto don Alfonso Perate.

Habiéndose agravado en su enfermedad la respetable señora viuda de don Sebastián Tur, le han sido administrados los Santos Sacramentos.

Con notable lucimiento ha aprobado su ingreso en la Academia militar de Toledo, el aprovechado joven don José Prats Furió.

Ha embarcado para Barcelona para luego dirigirse a Buenos Aires el joven pianista don Francisco Mayans.

En Cartagena, donde tenía su residencia, ha dejado de existir doña Dolores Riera y Albertí, viuda del almirante don Federico Estrán.

Reciben su familia, y especialmente sus sobrinos doña Purificación Lavilla, don Enrique Ramón, don Eusebio Calbet y el médico don José Costa, la expresión de nuestro más sentido pésame.

En el domicilio del diputado provincial don Antonio Juan Boned ha tenido lugar un reparto de pan a los pobres costeado por dicho señor.

Don Marcos Colomar ha sido nombrado médico del pueblo de Balena (Lárida).

Se encuentra gravemente enferma la señora doña Antonia Serra, viuda de Tur.

En vista del buen tiempo reinante nuestros campesinos están realizando los trabajos de siembra en los campos.

Lluchmayor

El domingo, día 26 del mes próximo pasado celebró Junta General ordinaria el Sindicato Agrícola «El Progreso» de esta población.

Una vez aprobado el Balance semestral, se procedió a la renovación de la Junta Directiva, quedando constituida de la siguiente forma:

Presidente.—Don Bartolomé Contesti Gamundí.

Vice Presidente.—Don Juan Mut Puigserver.

Cajero.—Don Francisco Mulet Roig.

Secretario.—Don Francisco Tomás Torres.

Contador.—Don Bartolomé Sastre Garau. Bibliotecario.—Don Miguel Monserrat Parets.

Vocales:—Don Bernardo Fullana Salvá; don Jaime Salvá Salvá; don Bartolomé Garau Arbó y don Nadal Garau Salvá.

El último día de Carnaval se vió muy concurrida de coches con mascarones la acostumbrada «rúa» que anualmente en este día se celebra.

De los sermones cuaresmales en la Parroquia está encargado el Reverendo don Antonio Borrás.

El almendrán se cotiza en este mercado a 125 pts. el quintal.

Felanitx

Por iniciativa particular de varios individuos que forman parte de la Corporación Municipal, el martes de la semana última se celebró en el espacioso salón de La Cuartera un espléndido banquete, ofrecido como agradecimiento de los felanitenses a don Eduardo Sánchez-Caballero que, a pesar de no haber nacido en nuestro suelo, ha demostrado en ocasión reciente sentir por esta ciudad y por sus cosas un interés y una simpatía que le equiparan a un hijo de adopción.

Sus trabajos encaminados a conseguir para Felanitx mercedes y distinciones, merecían alguna demostración de cariño en reciprocidad al favor dispensado; y ello es lo que se persiguió con esa comida íntima de franca cordialidad.

Se sentaron al rededor de la bien servida mesa buen número de comensales, estando entre ellos representadas las clases más distinguidas de la sociedad; y sirvió el suculento menú la Fonda Terres, mientras la banda municipal tocaba frente al edificio.

Al manar el vino espumoso, hubo breves discursos: ofreció el banquete el Alcalde don Guillermo Perelló, justificando el acto como una debil e insignificante prenda a cuenta del favor recibido, a lo que contestó el agasajado agradeciendo el obsequio y mostrándose dispuesto a coadyuvar con su apoyo para cuanto se relacione con la prosperidad y engrandecimiento de esta población, de la cual conservará imperecedero y grato recuerdo.

También pronunciaron breves palabras los señores Valls, Rosselló, Matas, Lladó y Fuster, terminando el acto entre vivas a Felanitx y a S. M. el Rey, mientras razonaban en el salón los acordes de la marcha real.

Durante la comida llegó hasta los reunidos la noticia de la concesión de una nueva mer-

CORONAS AUSTRIACAS

Si las tiene V. es conveniente invertirlas, a la par, en BONOS del TESORO AUSTRIACO al 6 por ciento, garantizados por el Gobierno.

Se encarga de la inversión y de toda clase de detalles El Corredor Oficial de Comercio JAIME L. POU calle San Bartolomé 21, Colón 27 y 29 y Jaime II, 86 y 88.

COMPRA y VENTA de monedas extranjeras :: y valores públicos al precio de Bolsa ::

ced regía: la propuesta de Comendador de número de la Orden Civil del Mérito Agrícola, firmada por S. M. a favor de don Guillermo Perelló, actual Alcalde de esta ciudad.

Por la noche tuvo lugar en el mismo salón un animado baile, con igual finalidad que el banquete, concurriendo en traje de payesa las jóvenes de distinguidas familias felanitenses, reinando la animación hasta poco antes de las doce de la noche.

Los negocios de almendrán están casi totalmente paralizados; la demanda es nula y cuando algún vendedor se acerca a las casas comerciales ofreciendo una partida, difícilmente encuentra colocación, a no ser que se resigne a vender al rededor de 125 pesetas quintal.

Los agricultores se muestran satisfechísimos de la situación agrícola: el tiempo es bueno; los días, aunque fríos todavía por la mañana y noche, han derivado francamente hacia la estación primaveral, y en las horas de sol, la estancia en el campo es una delicia.

La parquedad de las lluvias no amenaza, como en el año anterior, la cosecha y hasta

la vida de los viñedos y de la parte más preciosa del arbolado; los almendros, despojándose de su blanco sudario de flores, enseñan ya la profusión de tiempos almendricos, guardados bajo la yerrosa y exuberante brotación foliácea; los sembrados, a prueba de vigorosidad y lezanía, se desarrollan con todos los indicios de futura abundancia de mieses y todo marcha en el campo, al parecer, perfectamente, reflejándose esta bienandanza en el semblante del obrero agrícola y del propietario, satisfechos al pensar que no sean estériles sus rudas y casi siempre contrariadas, tareas de todo el año.

Necesidad casera

Lo es sin discusión, por su gran economía y excelente resultado, El Jabón para lavar ropa de la acreditada marca El Molino, por que estando libre de adulteración, conserva en perfecto estado la ropa.

Revista de Prensa

Mas comentarios al debate sobre las garantías constitucionales

Juicio de «El Imparcial»

«Por ahí nadie puede acompañar al señor Maura; contra eso ha de revolverse la mayoría del país.

Nótese que el presidente del Consejo lanzó su tesis anticonstitucional sin distinciones ni atenuaciones.

No explicó las circunstancias que podían hacer necesarias ciertas medidas de gobierno; no puso límite ninguno a la facultad que se arroga de quitarles a los ciudadanos derechos que constituyen el mínimo de los de ciudadanía en las naciones ya constituidas.

Para él, lo excepcional ha de convertirse en permanente. Sólo acepta restituir a los españoles el derecho de reunión, de inviolabilidad del domicilio y de la correspondencia el *habeas corpus*, cuando otra ley haga innecesario suspender las garantías para coartar cuanto constituye el denominador común de la democracia universal.

Es preciso decir que tamaño absurdo jamás se ha visto en el ideario de los partidos de turno desde la Restauración.

Alguna vez pensaron los hombres de gobierno en la conveniencia de ensanchar los medios de que dispone el Poder público contra los perturbadores del orden, y eso, como le recordaba D. Melquíades Álvarez al presidente del Consejo, se efectuó en los países de más rancio abolengo liberal.

Pero ¡lo otro! ¿Cuándo ni cómo pensó ningún estadista europeo en restablecer teorías que nos llevan de golpe y porrazo a las Instituciones fernandinas?

Si el señor Maura hubiese estado al frente de un partido, a buen seguro que jamás dijera que ayer escandalizó a la Cámara.

Bien se vió que el jefe del Gobierno estaba solo en esa explosión de sus sentimientos ultrarreaconarios.

Y aun se vió más: que el que siempre tuvo brillantísimo resalte de gran orador, no supo rebatir las inflamadas razones de don Melquíades Álvarez, sino que balbuceante, corto de argumentos, quedó como abrumado ante la robusta prédica de su impugnador.

El triunfo de D. Melquíades Álvarez, uno de los más claros y definitivos de su actuación parlamentaria, fué también la victoria del ideario liberal, de la lógica, del sentido político, y aun dijéramos que de la sensatez.

Contendian el espíritu viejo y el pensamiento moderno, lo pasado y lo presente, la España anterior al constitucionalismo y la que quiere vivir como los demás pueblos políticamente continentales.

Y el verbo fogoso del gran tribuno triunfó de las vetustices doctrinarias.

Solos quedaron aquellos que piden excepciones permanentes cuando no han cumplido siquiera con su deber constitucional de presentarse a las Cortes con unos presupuestos en sazón oportuna.

Y ahora, ¿qué pasará? Don Antonio Maura, con sus inconsiderados pensamientos, pretendió arrastrar en la órbita de sus fantasías a los liberales que le dan apoyo.

¿En qué situación quedan éstos en el Gabinete después de la intencionada pregunta del señor Alvarez? ¿Pueden avenirse a considerar la Constitución insuperable obstáculo para el bien gobierno de España? Ciertamente que no.

Y por pensar así decimos antes que el señor Maura creyó ayer una situación grave, difícilísima, que entraña para él responsabilidad evidente.

¿Es que no quiso darse cuenta de su situación a la cabeza de un Ministerio heterogéneo? ¿Tuvo acaso desmemoria de su accidentalismo al frente de la conglomerado y de la prudencia que ello le imponía.

De uno u otro modo, lo cierto es que al demasarse como lo hizo, al querer convertir en dogma de gobierno una aspiración ultraderechista absurda, es el quien causó honda herida al Ministerio, el quien señala a los liberales la inminencia de un peligro, el quien denota que España no tiene a la sazón el Gobierno que necesita.

No creemos que gobernar liberalmente sea gobernar con laxitud ni eximirse de atender las situaciones críticas con los medios transitorios que el mal exige.

Queremos sólo que España no constituya lastimosa excepción entre los pueblos. Y ya implica buen paso en tal camino que el jefe del Gobierno pueda decir en Cortes lo que dijo ayer don Antonio Maura.»

Cataluña y las garantías

De «El Día Gráfico» de Barcelona: «Una vez más Cataluña, los problemas de Cataluña, la vida política y social catalana absorben, por sus trascendentales derivaciones en la vida general del país, la atención del Parlamento.

La anomalía constitucional por que atraviesa el país durante tres años consecutivos, representa un caso único en el largo periodo de la Restauración a nuestros días, ha dicho el conde de Romanones.

Del debate, el Gobierno ha salido bastante mal parado.

Como de costumbre, el conde de Romanones ha actuado en esta cuestión de principios, definidora de las más elementales esencias liberales, con su habilidad característica.

Su ataque al Gobierno, ha venido suavizado, en su rectificación, por un ardor que puede representar una solución para el señor Maura.

Al referir que un elector suyo de Guadalupe, le ha preguntado por qué el conde de Romanones ha de sufrir los efectos de la suspensión de garantías por culpa de lo que ocurre en Barcelona, el conde ha dado implícitamente al señor

Maura la solución que le saque del atolladero.

No fuera extraño—otras muchas veces ha ocurrido igual—que se levantara la suspensión de garantías en toda España menos en Cataluña, donde continuaríamos dentro del actual régimen de excepción constitucional.

Así se daba satisfacción a los constitucionistas más o menos sinceros, y a la mayoría de los españoles, por muy liberales que se sientan, no les parecerá muy mal que Cataluña continúe con las garantías suspendidas.

Esta solución constituiría una evidente injusticia.

No es de creer que el Gobierno acepte como buena la solución del conde de Romanones sin la protesta, al menos, del ministro catalán señor Cambó.

De normalizarse constitucionalmente España con la sola excepción de Barcelona—o de Cataluña—el conde de Romanones el día de mañana podría argüir, con cierta justificación, que si un hombre de la representación de Cambó transigía con la suspensión de garantías en nuestra tierra, fuera por reputar indispensable la medida excepcional.

Y bien pudiera ser también que el clásico profesional de la política española, el travieso conde, como buen cazador, con un solo disparo matase tres pájaros: por satisfacción a la clientela liberal, ofrecer a Maura una solución para salir del atolladero y colocar a Cambó en una situación difícil si se levantase la suspensión de garantías en toda España y se mantuviese únicamente en Cataluña o en Barcelona.»

Impresión sobre el debate.

He aquí como resume «El Sol» las impresiones sobre el debate: «La tercera jornada parlamentaria también fué muy adversa para el Gobierno.

Desde el momento en que el Conde de Romanones negó al señor Maura su concurso para la aprobación de una ley especial, condición que imponía previamente el presidente del Consejo para restablecer las garantías constitucionales, el Gobierno recibió un golpe durísimo.

El jefe de los liberales no quiso sin duda, ahondar el daño; y por eso no retiró en aquel momento del banco azul al ministro liberal señor marqués de Cortina. ¡Y como no hay que esperar que este sienta la delicada, la pudorosa necesidad de retirarse!...

Prueba fehaciente de que se había logrado poner en trance de muerte al Gobierno fue la de que el jefe de los reformistas, D. Melquíades Álvarez, se limitó a reforzar con su especial diletéctica los argumentos empleados por el Conde de Romanones; argumentación de la que también se valió el Sr. Villanueva para lamentarse pe que el Sr. Maura se obstine en mantener la suspensión de las garantías.

Hasta ayer no se convenció el Gobierno de que se encuentra ante una Cámara que le es hostil.

Además de estas notas tuvo otras dos muy significativas el debate de ayer: la actitud de los conservadores, oyendo con íntimo regocijo los ataques contra el señor Maura, y la extrañeza que produjo el

que debate de tanta importancia se diera por terminado sin presentar las izquierdas una proposición incidental pidiendo el inmediato restablecimiento de las garantías.

Terminada la sesión, hubo en los pasillos, durante largo rato, una animación extraordinaria.

Los diputados izquierdistas felicitaron eufóricamente a D. Melquíades Álvarez.

Este decía que los ministros liberales no pueden continuar dignamente, ni un momento más, formando parte de este Gobierno.

Eran muchísimos los diputados identificados con esta opinión del señor Alvarez.

La afirmación del Sr. Maura de que los ministros liberales no son esclavos, y que pueden retirarse cuando discrepen de los demás ministros.

Se reconocía por todos que la situación del Gobierno es sumamente delicada.

Justificaba el conde de Romanones su actitud y la de ser el iniciador del debate, porque el decreto suspendiendo las garantías lleva su firma, y añadía que, de no plantear él la discusión, hubiera sido promovida, con mayor daño aún para el Gobierno, por otros elementos de la Cámara.

«Yo—prosiguió—he sido siempre liberal, y no puedo ver tranquilamente que las garantías estén suspendidas un año y otro año, sin que el Gobierno nos diga claramente las causas que motivan esa prolongada situación excepcional.

—¿Cree usted que este debate tendrá consecuencias políticas?—le preguntaron los periodistas.

No creo que las tenga. Ya saben ustedes que estamos pendientes de la legalización de la situación económica, y que retrasar ésta produciría una gran perturbación.

Ahora bien—terminó diciendo—; si tuviéramos aprobado el Presupuesto, los ministros liberales no podían continuar con ese Gobierno.»

Fábrica de hambrientos

De Mariano Rubió Bellver: «El Gobierno de los Soviets tiene como principal preocupación la de sostenerse en el poder. Impotente para detener los efectos del hambre, deja al cuidado de los extranjeros caritativos la tarea de salvar las vidas humanas que sea posible, mientras que la organización política sólo piensa en mantener su poder sobre el pueblo ruso. Hay que recordar que en Rusia, como en otras partes, la organización política es como una malla de acero que extiende su acción sobre las masas, impidiendo que manifiesten libremente su voluntad, ni menos que la ejecuten. Lenin refuerza su partido con los elementos que puede, dejando a un lado toda dificultad de principios con tal de asegurar su Gobierno. El proletariado obrero de las ciudades era una fuerza sobre la que al principio, se apoyaba el Gobierno comunista; pero esta masa obrera se ha disgregado, pues la mayoría de las fábricas se han cerrado, por lo que Lenin busca en otros sectores de la colectividad rusa sustitutos de los partidarios que van desapareciendo. Recientemente ha procurado atraerse a la gran masa de los empleados

del antiguo régimen, los cuales, cansados de sufrir, aceptan gustosos cualquier ayuda de los Soviets. Incluso los magistrados de los tiempos zaristas reciben los mismos de Lenin, el cual desea, con su ayuda, restaurar los tribunales de justicia, tanto para satisfacer a los deseos de los Gobiernos extranjeros como para tener a su disposición la poderosa palanca de la justicia.

Toza tentativa de transformación de la Rusia actual para conducirla a un estado análogo al que existía antes de la revolución tropezará siempre con la oposición de los nuevos terratenientes, que temen que las fincas vuelvan al poder de sus antiguos dueños. Precisamente, en Baviera, los rusos partidarios de la reacción pidieron que las tierras volvieran a manos de los señores que las poseían anteriormente, y bastó la expresión de este deseo, de otra parte bien platónico, para que Lenin movilizara su servicio de propaganda haciendo saber a todos los campesinos rusos el peligro que correrían si fuese derribado el Gobierno de los Soviets. Esta propaganda se ha podido desarrollar con pleno éxito, pues los campesinos rusos veían en el señor, dueño de la tierra, un tirano, origen de todas las miserias que sufrían. El sistema del reparto de los impuestos que regía en Rusia era de índole casi feudal. El señor distribuía las cargas a su antojo, y en él se concentraban los odios de los campesinos, que por nada quieren volver al régimen antiguo, aún odiando, como odian, el actual.»

Ayuntamiento de Palma

Negociado de Fomento

Siendo indispensable arrendar dos locales para Escuelas de niñas, con habitaciones para las respectivas maestras, una en la parte alta y otra en la parte baja de esta población, se invita a los propietarios de fincas que deseen alquilarlas, presenten, cuanto antes, sus ofertas verbales en dicho Negociado.

Palma 3 de Marzo de 1922.—El Alcalde, Bartolomé Fons.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN
Especialista en enfermedades de la Piel
Calle San Miguel, 157 - principal
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena
Consulta: de 9 a 1

Encargos para Alemania

de toda clase admite Sr. Alemán próximo a salir, regresando a Palma a fines de Marzo.
Island, Jaime II, 84-3.º

Farmacia

Por retirarse de la profesión se traspasa Farmacia establecida en sitio céntrico de esta ciudad.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

TRES BUENOS CONSEJOS PARA LAS SEÑORAS

La baratura de un jabón consiste en su adulteración, cuanto más barato, mayor cantidad de impurezas contiene y por esta razón su desgaste es más rápido.

El jabón de la acreditada marca **EL MOLINO** no contiene adulteración y por ser puro, limpia más y su desgaste es menos.

En cualquier establecimiento conseguireis pequeñas pastillas para que podais hacer una sola prueba y pronto quedareis convencidas de que el jabón marca **MOLINO** es el más barato.

“Cassés Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 ∴ (frente Plaza Olivar)

ÚNICA CASA EN BALEARES
que venderá todos los artículos
∴ de fabricación propia y a ∴
PRECIOS DE TODA COMPETENCIA

INAUGURACIÓN
≡ **MUY EN BREVE** ≡

Comisión y Banca

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO
Plaza de Eusebio Estada, 25 - Apartado Correos, 60
PALMA DE MALLORCA

Número de socios: 234 - Acciones suscritas: 1.600 - Capital: 80.000 pesetas

Sucursales: ZARAGOZA y VALLADOLID

Agencias: Alicante, Callosa de Segura, Pedreguer, Torreveja, Orihuela, Almería, Arboleas, Huercal Overa, Urracal, Serón, Felanitx, Inca, Lluchmayor, Montuiri, Porreras, Selva, La Puebla, Alaró, Cuacos, Gata, Hervás, Logrosán, Peralada de la Mata, Madrigalejo, Cañamero, Algeciras, La Línea, Ubrique, Jerez de la Frontera, Jana, Argamasilla de Calatrava, Corral de Calatrava, Puertollano, Porzuna, Miguelturra, Alcolea de Calatrava, Valdepeñas, Fuente Palmera, Hinojosa del Duque, La Parilla, Granada, Baza, Gerona, Irún, León, Castropodame, Laguna de Negrillos, Soto de la Vega, Granja de Escarpe, Saber, Pinto Estepona, Manilva, Murcia, Puerto Lumbreras, Las Torres de Cotillas, Aguilas, Puerto Mazarrón, Lorca, Totana, Tarracón, Monteagudo, Laza, Rios, Castromocho, Villanda, Paredes de Navas, Salamanca, La Cavada, Miera, Riotuerto, Llano de Valdearroyo, Segovia, Huevar, Carmona, Flix, Toledo, Valencia, Onteniente, Castronuño, Villafuente de Esgueva, Tarazona, Larache, Ceuta, Tetuán.

Fabricantes y Exportadores

De toda clase de géneros pueden pasar ofertas a esta Sociedad que admitiremos sobre todas las plazas antes indicadas y las que vengan de nuevo, en comisión y por cuenta propia, con anticipo sobre el valor de la mercancía, cobros y pagos, así como aquellos que les interese y pueda esta Sociedad atenderles.

Agricultores y Propietarios

La venta de sus cosechas directamente al consumidor alcanzando el mejor precio posible; préstamos en metálico sobre las mismas, con hipoteca y fianza personal.

FÁBRICA DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

CASA CODINA

Garantizamos buena calidad e inmejorable. - Fabricación de nuestros artículos y a buenos precios

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 - Despacho: CALLE UNIÓN, 8
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

Se vende

Máquina de escribir Norteamericana, nueva, pueden hacerse tres escritos de una sola vez, con elegante estuche para viaje y catálogo de enseñanza.

Por ser de último modelo tiene cinta de dos colores; con triple movimiento de palanca; escape de rueda; tecla de retroceso; nueva cremallera móvil; cambio de cinta por medio de botón; menos peso y apoyo del papel con escala y muy barata.
Puede verse calle Hostales, 3-2.

LICORES

Aperitivo palo resolis
Anís virgen
ANTONIO PUIG - Sansellas

LEGIA

MARCA
LA ESTRELLA

es la mejor.
Pidase en Colmados y Droguerías.

Automovilistas

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Malrata, igualmente vendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.
San Miguel 83. - Palma.

Se vende

Carrocería de lujo, en muy buen estado.
Informes: S. Miguel, 31 entrepuerto.

Jerez Nerol Vino seco de zumo de naranjas, sin encabazamiento de alcohol. Depósito: LA PALMESANA, Esquina Danús.

Galera

Se vende de cuatro asientos, por limitado precio.
Informarán: Estanco, 21, de doce y media a cuatro tarde.

Vendo

Moto-Sidecar, dos asientos marca Arley Davidson, 7 HP, en perfecto estado y a toda prueba, por 3.000 pesetas.
Jaime II número 30.

ASEA

Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.

Existencias de motores y contadores en almacén Palma.
Precios de fábrica como representante de la ASEA.
Oficinas y despacho: Pelaires 58-2.

Herrería

Se vende en muy buenas condiciones. Esta bien surtida de herramientas.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Máquina "Singer"

Casi nueva, bobina central, vendo barato.
- Cestos, 16.

TOS

EL REMEDIO MÁS SEGURO, EFICAZ,
cómodo y agradable para curar la TOS, son las
PASTILLAS del Dr. ANDREU
Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja.
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu; que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

¡Mujeres bellas!

No dejéis que la pobreza de la sangre marchite vuestros encantos. La inapetencia, la debilidad, la anemia, el insomnio y el cansancio se curan bien y pronto nutriendo la sangre de hierro y glóbulos rojos con el poderoso Reconstituyente **HIPOFOSFITOS SALUD**.



HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.
Deberá usarse todo el frasco donde no se lee en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD.
Impreso en Italia Roma

Planchadoras

Se piden para el planchado de toda clase de prendas de señora.
Útil presentarse sin saber trabajar bien.

TINTORERÍA MODERNA

Plaza Constitución, 118 (junto a los Aunacenes San José).

Nodriz

De 25 años. Leche de cuatro meses, se ofrece para criar en casa de los padres.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Bicicleta

Compraria usada, para muchacho de catorce años.
Razón: Contesti, 49 - Son Espanoleit.

Corredor

Se desea para esta Capital que esté bien relacionado en los establecimientos de perfumería.
Escribir dando referencias a R. LL. - Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Se vende

o se alquila, casa situada en muy buen punto del caserío Pont d'Inca.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

VENTA O ALQUILER

DE VARIAS CASAS
Informes: (De 8 a 10 mañana y de 3 a 5 tar). Monterrey, 39 - Santa Catalina.

En el Terreno

Se alquila casa en 40 pesetas mensuales. Calle de Romanones.
Informes: Roig, 1 - Palma.

DINERO

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca.
Razón en esta Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

En Son Alegre

Hay casa cómoda y bien situada para alquilar, frente Villa-Carmen.

Lavado con jabón marca OLIVERA

Pedido en todas las droguerías y tintedias.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Noticias generales

Junta de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Madrid 7 a las 22'30.—A la Junta celebrada por la tarde en la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana, ha asistido la Junta de Gobierno de dicha Cámara y la comisión de la de Barcelona.

Acordaron volverse a reunir el jueves próximo con objeto de efectuar preparativos para la gran Asamblea general que ha de celebrarse próximamente en Barcelona, asistiendo representaciones de toda España.

Una comisión ha visitado a los señores Maura, Matos, Francos Rodríguez y al Conde de Romanones.

¿Nicolau fué detenido por delación de Andrés Nin?

Madrid 7, a las 22'30.—«El Debate» dice que se comenta en los centros sindicalistas y radicales el que Nicolau haya declarado que varias le han visitado para convencerle de que su detención obedecía a una delación de Andrés Nin.

La fiesta del estudiante

Madrid 7 a las 22'30.—Hoy por la mañana se ha celebrado la fiesta del estudiante.

En la iglesia de San José se han oído varias misas, asistiendo el Rey, los catedráticos y muchos estudiantes.

No han ocurrido incidentes. Algunos catedráticos han dado clase a estudiantes no católicos que han asistido a ella.

Por la tarde ha ocurrido alguna algarada estudiantil sin importancia, debido a haber surgido una división entre los escolares.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 7 a las 22'00

Interior contado.	68'75
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p. S.	94'10
Amortizable 4 p. S.	85'00
Acciones Banco de España.	531'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	84'90
Francos.	57'40
Libras.	27'78
Sociedad General Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	221'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	68'75
Bonos del Tesoro.	102'45

Barcelona 7 a las 22'00

Nortes.	58'10
Alicantes.	00'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	57'30
Libras.	27'76
Dollars.	6'30
Liras.	32'70
Marcos.	2'60
Francos Suizos.	123'30
Coronas.	0'20
Francos Belgas.	54'25
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00

Rusia

Un discurso de Trostki y el ejército rojo

Berlin 7.—Los periódicos publican el discurso que Trostki ha pronunciado en el Congreso IX panruso celebrado en Moscú.

Ha expuesto detalladamente la situación del ejército rojo.

El 43 por ciento de la oficialidad no ha recibido los estudios militares.

En el figuran un 67 por ciento de campesinos, el 12 por ciento de obreros y el 20 de profesores liberales.

Islanda

La situación actual

Dublin 7.—Las tropas inglesas procuran evitar el choque de los bandos de partidarios y contrarios al tratado de paz.

En las últimas semanas hubo dos muertos y veinte heridos.

Alemania

Se agrava la huelga

Joanesburg 7.—La huelga se agrava por momentos.

Los huelguistas se han adueñado de las calles de Ferchburg.

Carta de Capp

Berlin 7.—El Gobierno ha recibido una carta de Capp pidiendo un salvo conducto para venir a Alemania para entregarse a los Tribunales que le procesaron por pronunciamiento.

Dice que su proceso será la revisión del proceso Jagow condenado por delito de parricidio.

Proposición de los comunistas

Berlin 7.—Los comunistas han presentado una proposición para que se prohíba a los policías que detuvieron a Nicolau aceptar una recompensa española. Piden sea anulada la extradición.

Explosión

Duseldorf 7.—Ha estallado un depósito de petróleo hirviendo a varios obreros.

Llegada de Bela-Kun

Berlin 7.—Ha llegado Bela-Kun con instrucciones de los soviets.

Estados Unidos

El contrabando de alcohol

Washington 7.—El gobierno armará nueva flota de submarinos, destinándola a perseguir el contrabando de alcohol.

Portugal

y su política

Conferencia de Ramiro de Maeztu en la Residencia de Estudiantes

Madrid 7, a las 3.—En la Residencia de Estudiantes ha dado una conferencia Ramiro de Maeztu, desarrollando el tema «Portugal y su política».

Ha dicho el conferenciante que en su reciente viaje a Portugal sacó de aquel país una impresión de pobreza.

Sus grandes palacios y residencias fastuosas son producto de la riqueza colonial.

En el orden interior existen tres grandes problemas: el político, el militar y el monetario.

El régimen republicano no podrá obrar positivamente porque no se ha sentado sobre dos grandes partidos que colaboren en el poder.

El partido demócrata debe estar arma al brazo para evitar los manejos de los monárquicos declarados o disfrazados.

Esta política ha producido en el ejército una honda división, no ofreciendo garantías para la defensa de las instituciones.

Atendiendo a los gastos de la intervención en la guerra a llegó a un exceso en la circulación fiduciaria, ahora de difícil solución.

Juzga desatinado el proyecto de una Unión Ibérica inspirada en anhelos imperialistas.

Los portugueses no olvidan la dominación de los Felipes.

Cabe una colaboración amistosa para el común engrandecimiento económico y debemos estudiarlo mutuamente.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Italia

Adhesión de D'Annunzio

Roma 7.—Gabriel D'Annunzio según telegrama enviando su adhesión al movimiento actual al director de «Vedetta Italiana».

Tranquilidad en Fiume

Roma 7.—Se ha restablecido la tranquilidad en Fiume.

El Vesubio en erupción

Nápoles 7.—El Vesubio ha entrado en un período de actividad notándose la elevación de lava.

Inglaterra

Chamberlain aboga para que Lloyd George continúe al frente del Gobierno

Oxford 7.—Lord Chamberlain pronunció un discurso.

En él dijo que fué consultado por Lloyd George de si debía o no debía presentar la dimisión del Gobierno.

Lord Chamberlain le repuso que tanto el Gobierno en pleno como el interés nacional exigía que continuara Lloyd George al frente del poder.

La construcción de un helicóptero

Londres 7.—El Gobierno ha prometido 50.000 libras al constructor de un helicóptero planeado.

Explosión.—Una mujer muerta y 33 heridos

Londres 7.—En la fábrica de cartuchería Dritley se ha producido una explosión, matando a una mujer y herido a 33.

El material de guerra

Londres 7.—En un reciente discurso Mr. Trotzki, ha proclamado la necesidad de aumentar el material de guerra.

Huelga general

Johannesburg 7.—Se ha declarado la huelga general.

Ha habido algunas colisiones entre los huelguistas y la policía.

Detenido por sospechas

Anoche, a cosa de las 12 fué visto un individuo sospechoso por los alrededores de «S'Hot de'n Morant».

Seguido por el vigilante nocturno de aquel barrio, vió que efectivamente se dirigía a una casa de aquel lugar intentando, al parecer, penetrar en la misma para robar.

En aquel preciso momento fué detenido y conducido a la Inspección de Vigilancia.

El aludido individuo se llama Luis Reys Linares, natural de Alicante, y se sospecha que pueda ser el autor de alguno de los hurtos recientemente cometidos en aquella barriada.

Teatros

Lírico

Ayer se celebró en este teatro la anunciada función a beneficio de los hambrientos rusos.

Trabajaron en combinación con un selecto programa de cine las canzonetistas Pilar Mata y Pepita Odena, la bailarina «Flor de Lys» y la pareja de baile Monna Montero.

Todos los números fueron largamente aplaudidos por el público.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	762'7 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Firme
Dirección y fuerza del viento	S.E.-1
Estado del cielo	Casi despejado.
Temperatura	12'4°
Humedad relativa	98
Temperatura máxima del día 6.	17'4°
Id. mínima del 7.	6'6°
Id. del mismo día al descubrirlo.	3'2°
Lluvia.	0'0 m. m.

Deportes

Foot-ball

Los equipos internacionales de Checoslovaquia e Italia han quedado empatados a un tanto.

Para la inauguración del nuevo campo del Barcelona F. C. prepara su Junta directiva una gran semana de encuentros.

Durante ella contendrá su primer equipo con los más famosos equipos europeos.

Sotero ha muerto

En Madrid ha fallecido Sotero Aranguren, el extremo izquierdo de más renombre de su época.

Motorismo—Carrera de autociclos.—«Trofeo Ermangué» once años

Los ocupantes de los autociclos inscrip-

tos en esta carrera, que organiza el Real Moto Club de Cataluña para el día 24 de Mayo próximo, deberán ser mayores de 18 años.

El Real Moto Club de Cataluña se reserva la facultad de dictar disposiciones de detalle, posteriores al reglamento y de variar la fecha de celebración de la carrera, si circunstancias especiales lo hicieran necesario.

Carreras de caballos

He aquí las principales condiciones del «Gran Premio de Madrid» que se correrá el domingo 4 de Junio próximo:

60 mil pesetas: 50 mil al primero, 7 mil al segundo y 3 mil al tercero, para caballos enteros y yeguas de tres años en adelante.

Pesos: tres años, 48 kilos; cuatro años, 60 kilos; cinco años en adelante, 62.

Recargos: dos el ganador de un premio de 35 mil pesetas.

Descargos: dos kilos el que no haya ganado un premio de 15 mil pesetas y cinco kilos el que no haya ganado un premio de 8 mil pesetas.

Distancias: 2400 metros.

Notas agrícolas

El progreso agrícola en el Japón

El Japón debe su progreso agrícola al cultivo intensivo y al uso inteligente de los abonos; al movimiento cooperativo entre los agricultores, que les permite hoy tomar dinero prestado a un interés la mitad o la tercera parte del que se les prestaba antes; a la ayuda dada por los Bancos agrícolas semioficiales a cualquiera que se ponga a roturar tierras nuevas, con préstamos a bajo interés y plazo largo, y al sistema de educación que exige la enseñanza de la agricultura en todas las escuelas, desde la «Kindergarten» (escuela jardín) a la Universidad.

Gas de paja

El Ministerio de Agricultura de los Estados Unidos está efectuando una serie de experimentos de producción de gas por la destilación de la paja del trigo, de la avena y del centeno.

Las ventajas que se pueden sacar del llamado gas de paja no se han determinado del todo hasta la fecha, pero ya se ha conseguido producir cierta cantidad de gas, con la cual se ha podido accionar un automóvil, y se ha empleado también como alumbrado y como combustible para la cocina.

Se están llevando adelante los experimentos para determinar la aplicación práctica del gas y su valor comercial.

Se proyecta determinar la cantidad y la calidad del gas que puede sacarse de la paja del trigo, de la avena, del centeno y del arroz, y también de la caña de maíz, de las mazorcas y de otros vegetales que se suelen quemar como desperdicios.

Si los resultados de estos proyectados ensayos son satisfactorios, se estudiará la posibilidad de las instalaciones para la producción del gas, para facilitar al agricultor el modo de proporcionarse a sí mismo luz y calor para sus necesidades case- ras, fuerza para su maquinaria fija, y tal vez también para su tractor o su automóvil.

Si estos ensayos dan el resultado que se espera, el gas de paja tendrá gran importancia en ciertas regiones en las cuales se produce paja en grandes cantidades y no se aprovecha, sino que se destruye o se deja pudrir.

Contra el pulgón de las habas

El siguiente tratamiento está dando muy buenos resultados y no ataca a la planta:

Se pulverizan finamente 25 partes de naftalina en bruto y 75 de cal apagada; se hace una mezcla lo más homogénea posible y se aplica en la misma forma que se hace el azufrado de las viñas.

Cenizas de tomillo como abono

Si se dispone de cenizas de tomillo, se puede aplicar a cada naranja cuatro o cinco kilos de esta materia, y después de incorporada al suelo, tres kilos de superfosfato y dos de nitrato de sosa, todo ello enterrado a ocho o diez centímetros de profundidad alrededor del árbol.

La ceniza no debe mezclarse con el superfosfato para que éste no retrograde; pero no hay inconveniente en hacer la mezcla con el nitrato.

En el mes de junio convendría aplicar otro kilo de nitrato por árbol.

Espectáculos

Principal

Desde las 5 y media de la tarde función de cine: «Aladino o la lámpara maravillosa».

Lírico

Desde las 6 de la tarde función de cine y variedades: Pepita Odena y Monna-Montero.

Moderno

Desde las 5 y media de la tarde, sesión continua de cine: última jornada de «El atleta invencible» y el drama en 4 partes «El enemigo» por Jom Mix.

Protectora

Cine (No hemos recibido programa).

De Barcelona

Un telegrama de la Federación Monárquica Autonomista

Barcelona, 8 a la 1'30.—La Federación Monárquica Autonomista ha telegrafiado al Rey con motivo del banquete celebrado para conmemorar el triunfo electoral.

En el aludido telegrama pide a S. M. que influya en el reconocimiento de la autonomía de Cataluña.

De un incidente anticatalanista ocurrido en la Habana.—Proposición aprobada

Barcelona, 8 a la 1'30.—El Ayuntamiento ha aprobado una proposición pidiendo al ministerio de Estado que abra una información sobre una solicitud presentada por la Legación española de Cuba para que se decomisara la bandera catalana que se llevaba en una manifestación celebrada en la Habana y se deportara a las personalidades del «Centre Catalá» de la Habana, cuya solicitud rechazó la secretaria de Estado cubana.

Causa por homicidio.—Absolución del procesado

Barcelona 8 a la 1'30.—En la Audiencia el Jurado ha absuelto al niño de 17 llamado Luis García, que mató al amante de su madre llamado Arturo Sánchez, de-

fendiendo en aquello de los atropellos de que le hacía víctima el interfecto.

El Alcalde condecorado

Barcelona 8 a la 1'30.—El Alcalde ha recibido la Cruz de la Corona de Italia.

El embajador le ha telegrafiado su nombramiento excusándose personalmente por motivos de familia, añadiendo su deseo de que Barcelona vea en la condecoración una muestra del afecto de Italia a Barcelona.

Explosión de una caldera.—Varios lesionados

Barcelona 8 a la 1'30.—En fábrica de gomas «Tansana y Compañía» de la barriada de las Cortes ha estallado una caldera lesionando al dueño Agustín Jansana y a los obreros Rafael Gómez y José Ruiz.

Los heridos fueron auxiliados en el hospital clínico.

Los otros obreros sufrieron lesiones de poca importancia.

La biblioteca de la Asociación de la Prensa

Barcelona 8 a la 1'30.—El día 15 se inaugurará una biblioteca popular en el local de la Asociación de la Prensa dirigida por una hija del extinto periodista señor Santos Oliver.

Del Extranjero

Francia

La acción de Francia en el extranjero

París 7.—En el Congreso diocesano académico el obispo Baudrillard ha hablado de la acción de Francia en el extranjero.

Después hablaron los presidentes de las asociaciones extranjeras, entre ellos el español, sobre la operación de la obra católica francesa.

El plan de Liautey

Rabat 7.—Se han concentrado las tropas para ejecutar el plan de Liautey contra Molobn Leun.

El problema de Oriente

París 7.—El Sig. Schanrer ministro italiano de Negocios Extranjeros ha solicita-

do que sufra un aplazamiento la reunión que debe verificarse en París, de los ministros de Negocios Extranjeros que se ha de ocupar del exámen del problema de Oriente.

Billetes falsos

París 7.—A «Le Journal» le telegrafian de Bruselas que en Munich la policía ha descubierto una fábrica de billetes falsos holandeses.

La fábrica la dirigía un ingeniero alemán.

La Conferencia de Génova

París 7.—La Conferencia de Génova se celebrará definitivamente el 10 de Abril asistiendo M. Poincaré.

Los funerales de Bataille

París 7.—En la iglesia de San Honorato se han celebrado los funerales de Bataille.